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Недостроенное поведение
Девелоперам хотят втрое повысить штраф за позднюю сдачу домов

Мария Перевощикова

В России может втрое вырасти размер 
неустойки для девелоперов за про-

срочку сдачи домов. Соответствующий 
законопроект подготовил Роспотребнад-
зор. Документ предусматривает увели-
чение неустойки до 3% от цены квартиры 
за каждый месяц просрочки вместо 2/300 
ставки рефинансирования в день (сейчас 
показатель составляет 0,9% в месяц). Позд-
няя сдача домов — серьёзная проблема, 
с которой сталкиваются многие покупа-
тели недвижимости, согласны эксперты. 
Однако при таких больших штрафах без 
значительных рисков банкротства смогут 
работать не более 20–30% девелоперов, 
сказали «Известиям» в отрасли. Позицию 
бизнеса поддержали в Минстрое: ведом-
ство выступило против законопроекта.

В России хотят увеличить неустой-
ку для девелоперов до 3% от стоимо-
сти квартиры за каждый месяц про-
срочки сдачи домов в строй. Сейчас 
штраф составляет 2/300 ставки рефи-
нансирования в день, уточнил «Извес-
тиям» руководитель единого ресурса 
застройщиков (ЕРЗ.РФ) Кирилл Холо-
пик. Проект поправок в закон «О защите 
прав потребителей» подготовил Роспо-
требнадзор, он размещён на федераль-
ном портале проектов нормативных 
правовых актов.

При действующей ставке рефинан-
сирования 4,5% за день просрочки сей-
час взимается 0,03% от цены кварти-
ры, то есть 10,95% за год, уточнил глава 
Рейтингового агентства строительного 
комплекса (РАСК) Николай 
Алексеенко.
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Впасть в коммутатор
Хакеры готовят мощную атаку на счета россиян в мае

Наталья Ильина

С пециалисты по кибербезопасно-
сти предупредили о подготовке 

массированной атаки на счета рос-
сиян в период майских праздников. 
Ожидается, что хакеры воспользуют-
ся уязвимостью мобильной связи, ко-
торая позволит перехватить СМС для 
авторизации в банковских приложе-
ниях — в даркнете был продан до-
ступ к коммутатору одного из сото-
вых операторов. Об этом «Известиям» 
рассказали в DeviceLock, риск такой 
атаки подтвердили и в других ком-
паниях, специализирующихся на ки-
берзащите. Впрочем, для опустошения 
счетов мошенникам недостаточно ко-
дов из СМС — им нужно иметь логины 
и пароли от личных кабинетов, завери-
ли в кредитных организациях.

В начале марта в даркнете появи-
лось предложение о продаже досту-
па к коммутатору одного из операто-
ров мобильной связи (его название 
и страна действия не уточнялись). 
Подключение к нему позволяет пере-
хватить контроль над системой сигна-
лизации SS7, управляющей трафиком 
операторов мобильной связи. Об этом 
«Известиям» рассказали в компании 
DeviceLock, которая занимается борь-
бой с утечками данных. Доступ про-
давался за $30 тыс. в биткоинах. С его 
помощью мошенники смогут перехва-
тывать звонки и СМС всех операторов, 
с которыми у владельца коммутатора 
есть соглашение о роуминге.

Уязвимый оператор с большой ве-
роятностью имеет договор о сотруд-
ничестве (фактически о роуминге) 
с одним или несколькими россий-
скими провайдерами сотовых ус-
луг, пояснила гендиректор «Смарт 
Лайн Инк» — производителя систем 
DeviceLock — Олеся Ярмо-
ленко. 

Сбросить вызов
Бизнес призвал запретить госорганам закупать Zoom

Анна Устинова

Российские разработчики софта 
попросили правительство и Мин-

цифры законодательно запретить 
государственным органам и органи-
зациям с госучастием закупать ино-
странные системы видео-конфе-
ренц-связи (ВКС) с 1 июня 2021 года. 
Об этом говорится в обращении АНО 
«Цифровые платформы» в ведомства 
(копии писем есть у «Известий»). Та-
ким образом разработчики хотят сни-
зить зависимость от зарубежных по-
ставщиков и продвинуть российские 
решения. Авторы инициативы напом-
нили о недавней истории с Zoom, ког-
да официальный дистрибьютор ре-
шения сообщил партнёрам об отказе 
работы сервиса с госструктурами.

АНО «Цифровые платформы» (раз-
работчик каталога российских про-
граммных продуктов «Цифровой 
маркетплейс», куда входят системы 
видео-конференц-связи TrueConf, 
«Сферум», VideoMost и другие) от-
правила обращения в правительство 
и Минцифры 8 апреля, рассказал 
«Известиям» генеральный директор 
организации Арсений Щельцин.

«АНО “Цифровые платформы” 
просит правительство РФ и Ми-
нистерство цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций 
РФ рассмотреть возможность из-

дания постановления о запре-
те закупки иностранных систем 
видео-конференц-связи для госу-
дарственных органов и организа-
ций с государственным участием 
с 1 июня 2021 года», — сказано в пись-
ме организации.

В пресс-службе аппарата пра-
вительства сообщили, что обраще-
ние пока не поступало. В Минциф-
ры письма также не видели.

В «Цифровых платформах» объ-
ясняют свою инициативу тем, что 
ранее официальный дистрибьютор 
решений Zoom в России и СНГ ком-
пания «РайтКонф» разослала сво-
им партнёрам сообщение об отзыве 
у них авторизации на продажу серви-
са для госучреждений и организаций 
с государственными бенефициарами. 
Таким образом, перед российскими 
госкорпорациями встала необходи-
мость в срочном порядке подбирать 
себе новые решения для ВКС.

Сообщалось, что Zoom отказа-
ла нескольким российским уни-
верситетам в продлении лицензии 
на пользование платформой, в чис-
ле которых НИУ ВШЭ, Сибирский 
федеральный университет, Ново-
сибирский государственный уни-
верситет, писали «Известия». Впро-
чем, позднее представитель Zoom 
заявил изданию, что компания про-
должит обслуживать государствен-
ных и частных клиентов в России 
и странах СНГ и пользователи как 
в частном, так и в госсекторе могут 
покупать учётные записи 
напрямую через сайт.

Перестановка на успех
Насколько губернаторский корпус обновится перед выборами

Максим Ходыкин

О тставки губернаторов могут продол-
житься до выборов в Госдуму в сентя-

бре 2021 года, считают опрошенные «Из-
вестиями» политологи. 8 апреля Сергей 
Морозов объявил об уходе с поста гла-
вы Ульяновской области, сообщив о же-
лании принести региону «больше поль-
зы» в качестве депутата нижней палаты 
парламента. И хотя эксперты считают, что 
ситуация в области, которой он руково-

дил, со временем приобрела застойный 
характер, в ГД всё же отметили высокий 
профессионализм политика — ряд парла-
ментариев уверены, что с приходом ново-
го депутата авторитет палаты возрастёт. 

Старожил губернаторского корпу-
са — глава Ульяновской области Сергей 
Морозов — 8 апреля объявил об отстав-
ке, сообщив, что намерен баллотиро-
ваться в Госдуму. По его мнению, там 
он сумеет принести «больше пользы», 
так как сможет «эффективнее продви-

гать» на федеральном уровне проекты 
развития региона.

— Именно желанием сосредоточить-
ся на продвижении интересов жителей 
в федеральном парламенте и обуслов-
лена моя просьба к главе государства 
о добровольной отставке с поста губер-
натора. Верю, что вы меня поддержите, 
мы вместе с вами будем дальше помогать 
президенту и нашей замечательной стра-
не, — обратился Сергей Моро-
зов к жителям области.

МНЕНИЯ
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Комбинат смерти
Военные рассекретили документы о зверствах нацистов

Роман Крецул

11 апреля 1945 года произошло восста-
ние узников концлагеря Бухенвальд. 

Заключённые связались по радиостан-
ции с наступающими американскими во-
йсками, запросили помощь, после чего 
перебили охрану и дождались союзни-
ков. К 75-й годовщине события, ставше-
го международным символом борьбы 
за жизнь, свободу и человечность, Мино-
бороны России опубликовало архивные 
материалы военных лет. Сотни отскани-
рованных страниц донесений, доклад-
ных записок, материалов расследова-
ния, актов об обнаружении массовых 
захоронений, десятки фотографий, ко-
торые военное ведомство не рекомен-
дует к просмотру несовершеннолетни-
ми. В них содержатся многочисленные 
свидетельства о пытках и массовых убий-
ствах, совершённых нацистами на окку-
пированных территориях Советского 
Союза и государств Восточной Европы. 
«Известия» ознакомились с содержани-
ем уникальных исторических источни-
ков и поговорили с представителем Цен-
трального архива Минобороны.

— Эти документы подобраны в рам-
ках федерального проекта «Без срока 
давности», который был инициирован 
по поручению президента, — рассказала 
«Известиям» официальный представи-
тель Центрального архива Минобороны 
Виктория Каяева. — Работа по их отбо-
ру ведётся давно. Но, так как у нас нет 
единого фонда, где хранились бы доку-
менты с информацией о преступлени-

ях нацистов, мы искали по всем фондам 
воинских формирований, поднимали 
и просматривали дела. Опубликован-
ные документы далеко не все, которые 
находятся у нас на хранении. Их намно-
го больше, но надо ещё искать.

По словам представителя Централь-
ного архива Минобороны, после осво-
бождения оккупированных террито-
рий сотрудники военной прокуратуры 
совместно с местными жителями осма-
тривали места преступлений, расследо-
вали их, записывали и протоколировали 
данные. Затем многие из этих докумен-
тов легли в основу обвинения на Нюрн-
бергском процессе.

— По представленным данным можно 
проследить системность гитлеровской 
машины, направленной на уничтожение 
народов «неарийской расы». Она видна 
во всех документах периода войны, — от-
метила Виктория Каяева.

Материалы расследования военной 
прокуратуры 65-й армии рассказыва-
ют о злодеяниях немцев в концлагерях 
в районе станции Треблинка Варшав-
ского воеводства. В 1941 году там был 
создан Arbeitslager («рабочий лагерь»), 
а в 1942-м появился ещё один — Todlager 
(«лагерь смерти»), который автор доку-
мента, и.о. военного прокурора армии 
майор юстиции Мазор называет между-
народным комбинатом смерти.

«Ежедневно в лагерь поступало три-
четыре эшелона по 6–8 тыс. людей в каж-
дом. Эшелоны поступали из различных 
оккупированных стран Европы — окку-
пированных областей СССР, Чехослова-

кии, Австрии, Болгарии, Греции, Польши, 
а также территории собственно Герма-
нии», — говорится в документе. Людей 
везли в таких условиях, что иногда поло-
вина из них не доезжали живыми до ме-
ста назначения. Большинство выжив-
ших сразу направляли на умерщвление 
в газовые камеры. Незначительная часть, 
наиболее физически крепкие мужчины, 
на некоторое время оставалась в лагере 
для тяжёлых работ.

Автор документа приводит несколь-
ко примеров отношения администра-
ции лагеря к заключённым. «Из Вены 
прибыл состав, которым приехала се-
стра известного в Австрии психолога 
Фройда (так указано в документе. — «Из-
вестия»). Она обратилась к стоявше-
му в стороне коменданту лагеря обер-
штурмфюреру Штенгелю с просьбой 
не использовать её на физической ра-
боте по причине её старости, а предоста-
вить возможность заниматься каким-
либо умственным трудом. Штенгель, 
осмотрев её документы, с видом нео-
бычайного удивления заявил: «Прои-
зошла грубейшая ошибка. Вас совер-
шенно не должны были увозить из Вены. 
Первым же поездом я устрою ваш отъ-
езд обратно на родину, обеспечу от-
дельное купе. А пока сдайте в раздевал-
ку все свои вещи, воспользуйтесь баней, 
а к этому времени, я думаю, прибудет по-
езд». Это было сказано таким серьёзным 
тоном, что он не мог вызвать никакого 
сомнения у старой женщины. Она отпра-
вилась в «баню» и больше оттуда, впол-
не естественно, не вернулась, — говорит-
ся в документе.

В информационной сводке поли-
тотдела 60-й армии содержатся свиде-
тельства узников концлагеря Освенцим. 
Из основного лагеря они были переве-
дены в филиал на станции Левионш, 

где были освобождены Красной арми-
ей. Выжившие рассказали, что в Освен-
циме одновременно были заключены 
от 15 тыс. до 30 тыс. человек. Это были ев-
реи из Германии, Франции, Польши, Че-
хословакии, Голландии и других стран, 
а также политзаключённые со всей Ев-
ропы. Нетрудоспособных убивали сразу. 
А в течение последних двух лет перед ос-
вобождением непрерывно убивали на-
ходившихся в лагере мужчин. Жителей 
окрестных деревень за любую помощь 
или передачу еды узникам расстрели-
вали. Так погибли 25 человек из посёлка 
Влосяницы и 10 жителей посёлка Дворы.

Акт, составленный комиссией одной 
из воинских частей, рассказывает об об-
наружении в районе хутора Алексеевка 
Городнищенского района Сталинград-
ской области лагеря военнопленных. 
На его территории остались тела около 
полутора тысяч замученных разными 
способами бойцов и командиров РККА. 
Медосвидетельствование показало, что 
все люди были доведены до крайней сте-
пени истощения, а на их телах остались 
следы пыток. «Нами установлено, что ла-
герь был обнесён двумя рядами колю-
чей проволоки, внутри которой находи-
лись землянки военнопленных, а между 
рядами проволоки площадка 4800 кв. м, 
на которой производилась казнь воен-
нопленных. Вся площадка сплошь за-
лита кровью», — говорится в документе. 
К акту прилагаются фотоснимки.

О трагической судьбе 1300 пациен-
тов Игреньской психиатрической ле-
чебницы в Днепропетровской области 
рассказывает спецдонесение началь-
ника управления войск НКВД по охране 
тыла 3-го Украинского фронта. Это было 
крупнейшее медучреждение на Укра-
ине и одно из самых крупных во всём 
Советском Союзе. В клинике работа-
ли 72 врача, 400 медсестёр и фельдше-
ров, более 600 человек младшего мед-
персонала и хозработников. В октябре 
1941 года в больницу прибыли несколько 
сотрудников гестапо, которые, наведя 
справки, предложили директору лечеб-
ницы Вячеславу Гончарову умертвить 
всех пациентов.

Перестановка на успех
A Он выразил надежду, что но-

вая команда сохранит все 
лучшие наработки и сможет повысить 
качество и уровень жизни ульяновцев. 
Владимир Путин, который в этот же 
день принял отставку ульяновского гу-
бернатора, назначил врио руководите-
ля региона сенатора Алексея Русских.

— Конечно, проблем достаточно вез-
де. И здесь тоже, в Ульяновской облас-
ти. Но и сделано тоже немало, — отме-
тил президент на встрече с Алексеем 
Русских, прошедшей вечером 8 апре-
ля. — Сделано это было не только лично 
губернатором, но и теми людьми, ко-
торые вместе с ним работали. Поэто-
му я вас прошу бережно относиться 
к людям, с которыми вам сейчас при-
дётся столкнуться, начать свою тру-
довую деятельность. Я, со своей сто-
роны, рассчитываю на то, что хотя там 
и будет обновление кадров, безуслов-
но, но самый, что называется, костяк, 
потенциал всё-таки вы сохраните и бу-
дете опираться именно на тех, кто зна-
ет ситуацию в регионе.

Ульяновская область исторически 
важна для коммунистов, поэтому на-
значение на пост врио представителя 
КПРФ символично, рассказал «Извес-
тиям» руководитель лаборатории со-
циальных исследований Института 
региональных проблем (ИРП) Пётр 
Кирьян.

— У нового врио большой опыт адми-
нистративной работы. Это сделано для 
того, чтобы жители региона могли ви-
деть другие подходы. У нас в Централь-
ной России немало субъектов, где 
главы долго работают на своих долж-
ностях. История и подход к территории 
диктуют некую «тонкость» в подборе 
кандидатуры врио в Ульяновской об-
ласти, — подчеркнул эксперт.

В Госдуме тем временем отметили 
профессионализм Сергея Морозова. 
Депутаты выразили уверенность, что 
он усилит работу депутатского кор-
пуса.

— Он оказывал содействие большим 
системным отраслям, таким как авиа-
строение, сформировал авиационный 
кластер и центр композитостроения. 
Сергей Иванович крайне вниматель-
но формировал инвестиционную сре-
ду для иностранцев. На мой взгляд, 
это очень опытный управленец, кото-
рый в непростом регионе достаточно 
продолжительное время балансиро-
вал интересы различных социальных 
и партийных групп, — отметил в разго-
воре с «Известиями» депутат от Улья-
новской области, первый зампред 

думского комитета по экономиче-
ской политике, инновационному раз-
витию и предпринимательству Вла-
димир Гутенёв.

На этой неделе в отставку ушли сра-
зу два долгожителя губернаторского 
корпуса. Заявление по собственно-
му желанию президенту ранее подал 
и глава Тувы Шолбан Кара-оол, руко-
водивший регионом с 2007 года. Теперь 
рейтинг самых опытных руководите-
лей субъектов возглавил глава Чечен-
ской Республики Рамзан Кадыров.

В Центризбиркоме «Известиям» 
сообщили, что в Ульяновской облас-
ти и в Республике Тыва должны были 
состояться плановые выборы, посколь-
ку у глав этих субъектов в нынешнем 
году истекал срок полномочий.

— В любом случае выборы прошли 
бы 19 сентября. На сегодняшний день 
девять глав регионов будут избирать-
ся населением, а в трёх субъектах ру-
ководителей будут избирать депута-
ты местных парламентов, — сообщил 
«Известиям» член ЦИК Евгений Шев-
ченко.

Сейчас в отставку уходят слабые гу-
бернаторы, которые не способны да-
вать значимых электоральных побед, 
считает политолог Максим Жаров.

— В Ульяновской области ситуа-
ция приобрела застойный характер. 
Тем не менее нужно иметь в виду, что 
до выборов осталось мало времени. 
У врио будет очень мало времени для 
проведения кампании и подготовки 
к голосованию. Было бы логично про-
изводить отставки в ключевых регио-
нах уже осенью, — выразил мнение спе-
циалист в разговоре с «Известиями».

Политический консультант Дмит-
рий Фетисов отмечает, что время для 
отставок выбрано удачно, и не исклю-
чает продолжения этой тенденции 
до думских выборов.

— Сейчас оптимальное время, чтобы 
новые руководители успели что-то по-
казать и не наработали антирейтинг. 
В ряде регионов нужно успеть прове-
сти выборы в этом году и создать там 
позитивные настроения. Нельзя ис-
ключать повторения истории, ана-
логичной с Иваном Белозерцевым 
(экс-глава Пензенской области, обви-
нённый во взяточничестве), — сказал 
«Известиям» политолог.

Эксперт полагает, что перечень гу-
бернаторов «на выбывание» уже опре-
делён. По его мнению, в этом списке 
как минимум пять глав регионов, к ко-
торым «есть вопросы» у федерально-
го центра.
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« ПО ПРЕДСТАВ-
ЛЕННЫМ ДАН-
НЫМ МОЖНО 

ПРОСЛЕДИТЬ СИСТЕМ-
НОСТЬ ГИТЛЕРОВСКОЙ 
МАШИНЫ, КОТОРАЯ БЫЛА 
НАПРАВЛЕНА НА УНИЧТО-
ЖЕНИЕ НАРОДОВ «НЕА-
РИЙСКОЙ РАСЫ»

Замеры соцподдержки
Власти подвели итоги реализации двух посланий президента

Дмитрий Лару, Любовь Лежнева

В России сохраняется проблема с вво-
дом важных социальных учрежде-

ний. В частности, речь идёт о детских 
садах и больницах. Так, по состоянию 
на 10 января около 20% объектов пер-
вичного звена здравоохранения не было 
создано в срок. Кроме того, не все шко-
лы до сих пор подключены к высоко-
скоростному интернету. Об этом стало 
известно 8 апреля по итогам совеща-
ния по вопросам реализации посланий 
президента Федеральному собранию 
2019 и 2020 годов. Владимир Путин про-
вёл его в преддверии очередного обра-
щения к Федеральному собранию, оно 
намечено на 21 апреля. По мнению экс-
пертов, основные задачи властей пока 
остаются прежними — повышение бла-
госостояния граждан, строительство 
необходимой инфраструктуры, упро-
щение доступа к образованию и меди-
цине. Все эти темы поднимались во вре-
мя совещания.

�� НАСЕЛЕНИЕ И МЕДИЦИНА

Перед тем как ставить новые амбици-
озные задачи, Владимир Путин решил 
подвести итоги проделанной работы 
и обозначить проблемы, которые вла-
сти до сих пор не смогли решить.

— Нужно честно и напрямую сказать 
о том, что пока не удалось сделать, где 
ещё сохраняются так называемые про-
буксовки, трудности, — заявил во вре-
мя вступительного слова Владимир 
Путин.

В центре внимания оказался пре-
жде всего социальный блок. По словам 
зампреда главы правительства Татья-
ны Голиковой, благодаря материнско-
му капиталу и другим мерам поддерж-
ки удалось существенно замедлить 
темпы снижения рождаемости — с 8% 
в 2019 году до 3% в 2020-м. По данным 
Росстата, в марте 2021-го родилось 
на 15,2% детей больше по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года. Прирост отмечается в 75 ре-
гионах, в 38 субъектах этот показатель 
и вовсе превысил среднероссийский.

Устойчивое увеличение числен-
ности населения РФ остаётся одной 

из основных национальных целей. Тем 
не менее на фоне распространения 
COVID-19 показатель по итогам 2020-
го сократился более чем на 500 тыс. 
человек. Это рекордное падение 
за прошедшие 15 лет. Из-за пандемии 
прошлый год был особым с точки зре-
ния экономики и демографии, поэтому 
его вряд ли стоит оценивать как сигнал 
или тенденцию, пояснил «Известиям» 
директор группы суверенных рейтин-
гов и макроэкономического анализа 
АКРА Дмитрий Куликов.

По его словам, в ближайшей пер-
спективе ожидается сохранение фо-
новой тенденции естественного со-
кращения населения России, которое 
частично будет компенсироваться чи-
стым миграционным притоком.

— Для сухих цифр ВВП важна не пол-
ная численность населения страны, 
а в первую очередь численность на-
селения в трудовых возрастах и более 
узко тех, кто участвует в трудовой де-
ятельности. И здесь мы видим локаль-
ный позитивный момент: численность 
рабочей силы может временно расти 
и на фоне продолжающегося падения 
численности населения в возрастах 
16–72. Её прирост может быть связан 
с отдалённым эхом беби-бума 1980–х, 
а также эффектом пенсионной рефор-
мы, переходный период которой закон-
чится в 2028 году. Влияние этих двух 
эффектов на реальный ВВП — порядка 
0,5 п.п. в год в среднем в 2024–2030 го-
дах, — добавил эксперт.

Между тем в России довольно мно-
го актуальных и масштабных проб-
лем, которые непосредственно влияют 
на уровень жизни, что, в свою очередь, 
сказывается и на рождаемости, и на от-
токе граждан из страны, отметил в бе-
седе с «Известиями» управляющий 
партнёр BMS Group Алексей Матюхов. 
При этом отток людей, зачастую обра-
зованных и высококвалифицирован-
ных, приводит к снижению трудовых 
ресурсов в целом, платёжеспособного 
спроса, а значит, и общих экономиче-
ских показателей, добавил он.

— Из основных проблем можно вы-
делить низкие доходы в сочетании 
с постоянным ростом цен, невысокий 
уровень общего благоустройства на-
селённых пунктов (дороги, зоны от-
дыха и т.д.). Это также и проблемы для 
предпринимателей — высокое админи-
стративное давление и нестабильное 
правовое регулирование. К этому мож-
но добавить и растущее недовольство 
уровнем образования и медицины. Ко-
нечно, больше всего от этого страдают 
отдалённые, периферийные регионы, 
где уровень жизни и доходы населе-
ния особенно низкие, — пояснил Алек-
сей Матюхов.

Владимир Путин во время совеща-
ния как раз обратил внимание на проб-
лемы, связанные с вводом медицинских 
объектов. По итогам 2020 года все насе-
лённые пункты с численностью населе-
ния от 100 до 2 тыс. человек планирова-
лось обеспечить доступом к первичной 

медико-санитарной помощи. Пред-
полагалось, что это сделают за счёт 
создания новых и замены аварийных 
фельдшерских пунктов, врачебных ам-
булаторий, а также внедрения мобиль-
ных медицинских комплексов.

Однако программа не завершена 
в 23 регионах. По состоянию на 10 ян-
варя около 20% объектов первичного 
звена здравоохранения не было соз-
дано в срок. Не завершена и реализа-
ция мер по обеспечению служебным 
жильём медработников на селе и в не-
больших городах.

Владимир Путин также поручил 
проконтролировать обеспечение фи-
нансированием работы фонда «Круг 
добра», созданного для поддержки де-
тей с тяжёлыми жизнеугрожающими 
и хроническими заболеваниями, в том 
числе орфанными. В этом году ему 
планируют выделить 60 млрд рублей 
за счёт повышения налоговой нагрузки 
на некоторые группы населения. Сей-
час уже собраны заявки на 983 детей. 
Кроме того, Владимир Путин призвал 
довести до логического завершения 
создание федерального регистра граж-
дан, имеющих право на обеспечение 
лекарствами, медицинскими издели-
ями и лечебным питанием.

�� В ПОИСКАХ МЕСТА

Также глава государства призвал пра-
вительство взять под контроль темпы 
создания новых детсадов. Несмотря 

на то что власти планировали органи-
зовать 190 тыс. мест, фактически появи-
лось только 155,4 тыс. По данным Мин-
просвещения, к настоящему времени 
очередь в детсады ликвидирована все-
го в 28 регионах. При этом президент об-
ратил внимание на саму процедуру воз-
ведения дошкольных учреждений. Так, 
минимальная стоимость создания од-
ного места в яслях составляет 835,4 тыс. 
рублей. Такой ценник, по словам Влади-
мира Путина, зафиксирован в Волго-
градской области. При этом в Удмуртии 
на каждое место тратят 1577 тыс. руб-
лей, заметил он.

— Послушайте, где Волгоград и где 
Удмуртия — эти субъекты Федерации 
недалеко друг от друга находятся, со-
всем рядом, можно сказать. Поэтому 
странно, что такая разница, — подчерк-
нул президент.

По его мнению, такой дисбаланс 
вызван тем, что в большинстве регио-
нов в тендеры фактически включается 
по одному участнику. Комментируя эту 

проблему, сенатор Сергей Леонов рас-
сказал «Известиям», что нередко воз-
никают случаи, когда строительство 
детских садов затягивается из-за без-
ответственных подрядчиков.

— Также есть проблема с доступ-
ностью. Иногда застройщики пред-
почитают использовать земли не под 
соцучреждения, а под строительство 
обычной недвижимости. Не все компа-
нии уделяют этому вопросу достаточ-
но внимания, — заявил он «Известиям».

Кроме того, в малых населённых 
пунктах действует много детсадов, 
построенных ещё в советское время. 
Они нуждаются в капитальном ремон-
те. «Люди пытаются ремонтировать 
их своими силами, но это малоэффек-
тивно», — посетовал парламентарий.

На совещании также обсуждалась 
ситуация в сфере школьного образо-
вания. Владимир Путин, в частности, 
отметил, что к высокоскоростному 
интернету необходимо подключить 
свыше 10 тыс. учреждений. Он пору-
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« ИЗ ОСНОВНЫХ 
ПРОБЛЕМ МОЖ-
НО ВЫДЕЛИТЬ 

НИЗКИЕ ДОХОДЫ В СОЧЕ-
ТАНИИ С ПОСТОЯННЫМ 
РОСТОМ ЦЕН, НЕВЫСОКИЙ 
УРОВЕНЬ ОБЩЕГО БЛАГОУ-
СТРОЙСТВА НАСЕЛЁННЫХ 
ПУНКТОВ. ЭТО ТАКЖЕ И 
ПРОБЛЕМЫ ДЛЯ ПРЕДПРИ-
НИМАТЕЛЕЙ
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Сбросить вызов
A Запрет государственным 

органам и организациям 
закупать иностранные системы ВКС 
повысит уровень информационной 
безопасности в этих структурах и под-
держит отечественных разработчиков, 
полагает руководитель направления 
инфраструктурных решений ГК «Корус 
Консалтинг» Вадим Кудрин. Но ограни-
чение может создать дополнительную 
экономическую нагрузку на госкомпа-
нии: им придётся закупать отечествен-
ные аналоги систем, выделять ресурсы 
для перехода на open source-решения 
или разрабатывать собственный сер-
вис целой командой специалистов, ука-
зал эксперт.

В реестре российского ПО сейчас на-
считывается более 10 тыс. продуктов 
по всем классам программного обеспе-
чения, отметил исполнительный дирек-
тор АРПП «Отечественный софт» Ренат 
Лашин. Среди них есть и ВКС-решения, 
достаточно зрелые и конкурентные, 
считает специалист. Это в том числе 
TrueConf, VideoMost, Vinteo, Mind, ука-
зал он. По словам Рената Лашина, рос-
сийские решения более приемлемы 
по стоимости, интегрируемы с разным 
ПО, комфортны в использовании и по-
следующем сервисе и обладают высо-
ким уровнем безопасности хранения 
и использования информации.

— Сервисы Zoom или Microsoft Teams 
занимают лишь 5% в инсталляциях ви-
део-конференц-связи в госсекторе, 
а вот иностранные производители ком-
плексных продуктов и оборудования, 
такие как Poly, Huawei и Cisco, — около 
80%. Готовность учреждений и госком-
паний к полному отказу от иностран-
ных систем видеоконференций — во-
прос больше экономический, чем 
политический, — сказал Вадим Кудрин.

Доля закупок Poly, Cisco, Huawei 
и Microsoft в госсекторе в деньгах пре-
вышает 90%, привёл схожие данные 
председатель правления компании 
Spirit (разработчик отечественного 
ВКС-сервиса и сервера VideoMost) Анд-
рей Свириденко. Многие крупные за-
казчики используют аппаратные ВКС 
зарубежных вендоров и при необходи-
мости расширения или модернизации 
коммуникационной системы проводят 
конкурс и вновь закупают дорогие сер-
веры и терминалы вышеуказанных ком-
паний, отметил он. Причём техзадание 
пишут так, чтобы отечественные вен-
доры ВКС не смогли пройти отбор в кон-
курсе, указал эксперт.

В России уже есть отлаженные ме-
ханизмы поддержки производителей 

отечественного ПО в рамках политики 
импортозамещения, отметил директор 
по развитию TrueConf Дмитрий Один-
цов. Поэтому под запрет Zoom факти-
чески попадут только производители 
аппаратных решений для ВКС и раз-
личной аудио- и видеопериферии, на-
пример веб-камер. Если аналоги пер-
вой категории решений — а именно 
ВКС-терминалы — у нас уже существу-
ют, то ограничения по второй катего-
рии только помешают цифровизации 
экономики страны, считает специалист. 
По мнению Дмитрия Одинцова, стоит 
воздержаться от таких категорических 
реакций.

В Cisco, Zoom и Microsoft воздержа-
лись от комментариев. В Huawei не ста-
ли комментировать законодательные 
инициативы. В Poly не ответили на за-
прос «Известий».

Законы в России так быстро не при-
нимаются, чтобы за полтора месяца 
ввести запрет на что-либо, рассуждает 
главный редактор TAdviser Александр 
Левашов. Кроме того, нет необходимо-
сти ограничивать использование ино-
странного программного обеспечения 
для госорганов, поскольку это уже за-
прещено, если соответствующая аль-
тернатива есть в реестре российского 
ПО, напомнил он.

Госорганы и госкомпании готовы по-
степенно отказаться от закупок ино-
странных систем при выполнении двух 
условий, отметил Александр Левашов. 
Во-первых, отечественные системы 
должны быть функционально разви-
тыми настолько, чтобы удовлетворять 
потребностям структур власти. Во-
вторых, государственные клиенты 
должны знать о них. По словам Алек-
сандра Левашова, первое условие бо-
лее или менее выполняется — на рынке 
есть целый ряд продуктов, достаточ-
но функционально развитых для задач 
госзаказчиков. Для выполнения второ-
го условия отечественным разработ-
чикам нужно кратно увеличить инве-
стиции в развитие продаж, маркетинг, 
продвижение, порекомендовал он.

У российских программ есть что 
улучшать, но в целом отказ от ино-
странных сервисов видео-конференц-
связи вполне возможен, считает глава 
и основатель аналитического агентства 
TelecomDaily Денис Кусков. Замена дей-
ствительно вероятна, но при условии, 
что будет достаточно времени для те-
стирования и доработки ВКС, а также 
устранения финансовых рисков, ре-
зюмировал президент компании «Рус-
софт» Валентин Макаров.

«Знаем на личном примере, что такое переполненные морги»
Глава ДНР Денис Пушилин — о трудностях мира и перспективах войны в Донбассе

Владислав Зуевский

З аявления Киева и визиты президен-
та Владимира Зеленского на линию 

соприкосновения в Донбассе говорят 
о готовности Украины начать полномас-
штабные боевые действия. Так обостре-
ние ситуации в интервью «Известиям» 
прокомментировал глава ДНР Денис 
Пушилин. По его мнению, многое за-
висит от того, решится ли Киев отдать 
«губительный приказ», чтобы отвлечь 
граждан от внутренних проблем. По-
литик отметил: Россия — единственная 
из стран-гарантов, которая приклады-
вает усилия, чтобы предотвратить эска-
лацию конфликта. Москва же помога-
ет региону и в борьбе с коронавирусом.

Почему обострение в Донбассе проис-
ходит именно сейчас? Действительно ли 
существуют риски возобновления се-
рьёзных боевых действий?

Нынешней эскалации способству-
ет целый ряд факторов. Внешние — 
подталкивание Украины именно к во-
енному обострению, и мы это видим 
в разных вариациях. Где-то это просто 
молчаливое согласие стран-гарантов, 
которые должны были бить в коло-
кола после того, как ситуация дошла 
до нынешнего обострения. А они про-
сто молчат и не задействуют рычаги, 
которые у них есть, чтобы ситуацию 
вернуть хотя бы к относительно мир-
ному состоянию. Переговоры укра-
инских властей с руководством НАТО, 
да и с президентом США Джо Байденом 
тоже в какой-то степени подталкива-
ют Украину к обострению.

Но у Киева ещё есть ряд внутренних 
причин: политический и экономиче-
ский кризисы, проблемы с вакцинаци-
ей. Если не ошибаюсь, сегодня Украина 
вышла на первое место по ежеднев-
ному приросту заболевших в Европе 
(по данным портала Worldometers. — 
«Известия»). Поэтому им нужно искать 
точки отвлечения.

Украина перешла в некие новые 
фазы, когда стянуто огромное количе-
ство техники, есть достаточно серьёз-
ное скопление личного состава вдоль 
линии соприкосновения. Это всё за-
фиксировано не только нашей развед-
кой, но и наблюдателями ОБСЕ. Если 
говорить в цифрах, в первом квартале 
2021 года в два раза увеличилось коли-
чество обстрелов по сравнению с чет-
вёртым кварталом 2020-го.

Более того, мы наблюдаем ярко вы-
раженные провокационные действия — 
убийство снайпером пенсионера 
в населённом пункте Александров-
ка. Сделано это цинично и осознанно. 
Он никак не мог быть похож на воен-
ного, занимаясь делами в огороде. Не-
давний случай задействования бес-
пилотного летательного аппарата. 
Как предварительно свидетельству-
ет Генпрокуратура ДНР, было сброше-
но взрывное устройство, в результате 
погиб ребёнок, которому не исполни-
лось даже пяти лет. Это то, к чему при-
шла Украина и где мы сейчас находим-
ся. В целом ситуацию можно оценить 
следующим образом: Киев готов к на-
чалу ведения полномасштабных бое-
вых действий. Будет этот последний 
приказ отдан или нет, покажет время.

Владимир Зеленский на днях сказал: 
единственный выход для Украины за-
кончить конфликт — вступить в НАТО. 
8 апреля он приехал на линию сопри-
косновения. Как относятся в Донецке 
к таким заявлениям? 

Заявление про НАТО нелепое. Здесь 
желания только лично Зеленского, увы, 
мало. С одной стороны, следовало бы 
спросить жителей Украины, которые, 
наверное, больше Зеленского пони-
мают, какие риски несёт вступление 
в альянс. С другой стороны, хотелось 
бы верить, что они понимают регла-
мент процесса присоединения к НАТО 
страны, у которой незаконченные кон-
фликты. А громкие заявления отдель-
ных участников блока ни о чём не гово-
рят. Мы уже видели позицию Германии, 
которая сказала, что вопрос относи-
тельно Украины на данный момент 
даже не стоит. Поэтому оценивать сло-
ва Зеленского можно, с одной стороны, 

как популистские, с другой — свиде-
тельствующие о том, что Киев не на-
мерен дипломатическим и переговор-
ным способом разрешить конфликт. 

Вы говорите, что Зеленский настро-
ен только на силовой сценарий. А ка-
кие варианты решения проблемы ви-
дят в Донецке?

Мы, как никто другой, заинтересо-
ваны в том, чтобы конфликт был разре-
шён дипломатическим путём. Потому 
что знаем на личном примере, что такое 
разрушение инфраструктуры, гибель 
близких, переполненные морги. Мы де-
лаем всё возможное, чтобы сохранить 
мир, найти компромиссные решения 
и определиться, как мы будем сосуще-
ствовать с Украиной. С другой стороны, 
мы прекрасно понимаем, что это зависит 
не только от нас. Если Киев всё же отдаст 
губительный — для него же — приказ 
и начнутся полномасштабные боевые 
действия, мы готовы к этому. И не только 
отразить атаку со стороны Киева.

Между тем переговорный процесс сей-
час явно заходит в тупик. Киев отказыва-
ется ехать в Минск и предлагает перене-
сти площадку. Почему работа контактной 
группы оказалась в таком кризисе?

Мне трудно вспомнить, как быв-
шему переговорщику и как человеку, 
который сейчас держит руку на пуль-
се, когда с украинской стороны были 
стремления не блокировать, не сабо-
тировать, а выполнять взятые на себя 
обязательства. Сейчас мы можем гово-
рить о том, что Украина делает это не-
прикрыто — она просто срывает рабо-
ту подгрупп, контактной группы, и это 
тоже один из признаков, который го-
ворит, что Киев готовится к силовому 
разрешению конфликта. Поскольку пе-
реговорный процесс практически за-
блокирован.

Как в Донецке относятся к предложе-
ниям о переносе площадки из Минска?

Это пустой звук. На данный момент 
этот вопрос не обсуждается ни на ка-
ком уровне. Думаю, нынешний период 
(дистанционной связи. — «Известия») 
довольно долго продлится. Во-первых, 
Украине не удаётся справиться с пан-
демией, да и многим другим странам 
пока тоже. Поэтому сейчас видео-
конференция — достаточно удобный 
и единственно возможный способ ве-
сти переговоры. Когда придёт время го-

ворить о площадке для очных встреч, 
тогда будут созданы для этого усло-
вия, заслушаны мнения, позиции сто-
рон, но до этого очень и очень далеко. 
А сейчас это даже не стоит обсуждать.

Каких действий от России ждут в ДНР 
в нынешней фазе обострения?

Россия занимает самую яркую миро-
творческую позицию. Как ни одна дру-
гая из стран-гарантов, которые должны 
были бы тоже двигаться в этом направ-
лении, РФ делает всё возможное, чтобы 
переговоры начались в том виде, кото-
рый позволит найти точки соприкос-
новения. Москва оказывает поддерж-
ку и в публичном поле, и переговорному 
процессу на всех уровнях — в «норманд-
ском формате», на других площадках. 
Но усилий только России здесь будет 
недостаточно, потому что на Украину 
точно есть рычаги влияния и у других.

Вы отметили проблемы Украины 
в борьбе с коронавирусом. А как об-
стоят дела в ДНР?

В плане борьбы с пандемией Россия 
изначально была рядом с республика-
ми Донбасса. Была направлена гумани-
тарная помощь в виде тестов, средств 
индивидуальной защиты, медоборудо-
вания. Москва оказывает полноценную 
поддержку в вакцинации. Основные ка-
тегории, наиболее тесно контактирую-
щие с людьми, прививку уже сделали. 
Я говорю о военнослужащих, соцра-
ботниках, медперсонале. Сейчас мы пе-
решли к этапу, когда каждый желаю-
щий может получить вакцину. В целом 
благодаря, наверное, слаженным дей-
ствиям и нашего минздрава, и поддерж-
ке России нам удаётся ситуацию пол-
ностью держать под контролем. Если 
в октябре у нас было 39 ковидных баз, 
сегодня всего 19. Остальные были за-
крыты, и медицинские учреждения 
вернулись к штатному режиму рабо-
ты. Нельзя сказать, что мы уже полно-
стью справились с пандемией. Мы ждём 
приобретения коллективного иммуни-
тета в результате массовой вакцинации. 

Отсвет в конце тоннеля

Константин Косачёв

Заместитель председателя Совета 
Федерации

В мире с обеспокоенностью наблю-
дают за искусственным нагнетани-

ем страстей Киевом вокруг Донбасса 
и российско-украинской границы. Мож-
но строить предположения, какие имен-
но цели преследуют при этом украинские 
власти помимо традиционной — поддер-
живать на высоком уровне градус инте-
реса Запада к себе и соответственно 
враждебности к России.

Возможно, решаемые задачи выгля-
дят прозаичнее. Всё больше намёков, 
что пресловутый план Б по Донбас-
су в лучшем случае выглядит как пло-
хая копия «плана Саакашвили» образ-
ца августа 2008 года. И теперь, похоже, 
Владимиру Зеленскому приходится 
объяснять горячим головам в стране, 
почему же этот план до сих пор не за-
действован, раз у Украины чуть ли 
не самая сильная армия в Европе, судя 
по украинской пропаганде.

Оправдание нашли, как всегда, 
на востоке: дескать, Россия стянула 
к украинским границам столь мощные 
силы, что «вариант Саакашвили» ри-
скует закончиться тем же, чем он за-
кончился в 2008 году — показательным 
принуждением агрессора к миру. Если 
дело в этом, то можем только пожелать 
киевским страстям скорейшего успо-
коения, ведь от этого напрямую зави-
сят жизни людей.

Гораздо абсурднее выглядят дру-
гие внутриукраинские заходы по по-
воду обострившейся обстановки 
в Донбассе. Там на полном серьёзе об-
суждают, что, мол, Россия «стягивает 
войска» к Украине по причине... закры-
тия трёх украинских непровласт-
ных телеканалов! Для нас это звучит 
дико — хотя само силовое прекраще-
ние неугодного официозу телевеща-
ния уже дикость, однако в местной ре-
альности такая версия в ходу. Нужно 

же как-то оправдать это грубейшее 
наступление на свободу слова, пред-
ставив поставщиков альтернативно-
го взгляда на украинские реалии в ка-
честве вражеской «пятой колонны», 
но даже на этом фоне пропасть между 
здравым смыслом и истинным положе-
нием дел выглядит непреодолимой.

Абсурд из киевских источников 
не в новинку. Например, на днях пресс-
секретарь президента Юлия Мендель 
заявила, что русский язык — «часть 
культурного разнообразия» Украи-
ны и давно пора «демонополизировать 
русский язык» и «сказать громко, что 
в Украине есть украинский русский 
язык». Напомню, это говорит офици-
альный представитель страны, в ко-
торой с января этого года всю сферу 
услуг, независимо от формы соб-
ственности, принудительно перевели 
на один украинский под страхом штра-
фов и при поощрении доносов со сто-
роны националистов.

Но телеверсию происходящего сей-
час на российско-украинской гра-
нице обыгрывают и на Западе: экс-
помощник замминистра обороны 
по России, Украине и Евразии при ад-
министрации Обамы Майкл Карпен-
тер порассуждал, что Кремль, лишив-
шись рычагов влияния на Украине 
в виде телеканалов, теперь искус-
ственно повышает градус конфликта, 
«чтобы обрести влияние».

Хуже всего то, что поощрение са-
мых нелепых украинских версий 
ситуации в Донбассе стало частью 
вполне осознанной политики Запада, 
которая и делает возможным появле-
ние любых, даже самых опасных сце-
нариев развития событий, как поощре-
ние грузинского авантюризма привело 
к атаке на Цхинвал.

Иррациональный элемент в этой 
политике присутствовал с самого на-
чала санкционного давления Запа-
да на РФ, привязанного к выполнению 
плана действий по реализации Мин-
ских соглашений, не предусматрива-
ющего обязательств непосредствен-
но России. Не так давно руководитель 
офиса президента Украины Андрей Ер-
мак признал: «Минские соглашения 
в той редакции, в которой они суще-
ствуют, подписывались с целью и с по-
ниманием, что в буквальном смыс-
ле выполнить их невозможно». Иными 
словами, Киев и не собирался реали-
зовывать те самые соглашения, за «не-
выполнение» которых жёстким эко-
номическим репрессалиям подвергли 
Россию. Очевидно, при их заключе-

нии украинская сторона полагалась 
на обещания своих американских и ев-
ропейских партнёров, что это и не по-
надобится: Россия сдастся быстрее, 
чем станет очевидным бойкот Мин-
ских соглашений Украиной.

Но как бы ни старались поставить 
под сомнение реалистичность мин-
ской дорожной карты, она была вы-
полнимой при наличии воли сторон. 
Со стороны ЛДНР она присутствова-
ла — при обеспечении гарантий и по-
следовательности действий в соответ-
ствии с минским документом.

Тогда произошло бы самое нежела-
тельное: конфликт в Донбассе был бы 
урегулирован именно в том виде, в ка-
ком он существовал с самого нача-
ла — как внутриукраинский. Были бы 
спасены десятки тысяч жизней, сниже-
на острота конфронтации между Рос-
сией и Западом, восстановлен диалог 
по комплексу проблем.

Цена всего этого оказалась непри-
емлемой, причём, похоже, не только 
и не столько даже для самого Киева, 
сколько для тех, кто разыгрывал укра-
инскую карту против России, втягивая 
в санкционную спираль ЕС, торпеди-
руя энергетические проекты с россий-
ским участием и т.д. и т.п.

Свою весомую деструктивную роль 
в этом сыграл такой персонаж, как 
спецпредставитель Госдепартамента 
США по вопросам Украины (2017–2019) 
Курт Волкер. Его миссия, если назы-
вать вещи своими именами, сводилась 
к простой формуле: никакого урегу-
лирования в Донбассе без геополити-
ческого поражения России. Уж лучше 
пусть гибнут люди, чем будет мир, про 
который нельзя будет сказать, что Рос-
сия проиграла эту «войну с Украиной» 
ну или как минимум «вывела свои вой-
ска с украинской территории».

Неслучайно именно в период макси-
мальной активности Волкера Украина 
поменяла формат операции в Донбас-
се с «антитеррористической опера-
ции» на «операцию объединённых сил», 
проводимую в соответствии с законом 
«О реинтеграции Донбасса». По этим 
правовым основаниям власти ДНР 
и ЛНР объявлялись «оккупационными 
администрациями» России, а сама РФ 
провозглашалась страной-агрессором.

Нет смысла перечислять те резо-
люции и заявления, которые прини-
мались все эти годы западными струк-
турами или по их инициативе с одной 
единственной целью — любой ценой 
зафиксировать конфликт в Донбассе 
как международный, и, соответствен-

но, единственно возможный путь его 
урегулирования лежит не через дого-
ворённости между его участниками — 
Донецком, Луганском и Киевом, как 
это предусмотрено Минскими согла-
шениями, а через «прекращение внеш-
ней агрессии».

В этом смысле я настроен песси-
мистически: для Запада на кону сто-
ит гораздо больше, чем жизни жителей 
Донбасса, как ни цинично это звучит. 
Спасти людей там можно было бы уже 
давно одним окриком западных сто-
лиц в адрес Киева.

Но прекращение конфликта имен-
но как внутриукраинского поставило 
бы под сомнение практически все дей-
ствия США и ЕС последних лет, пре-
вращая их в инициаторов и виновни-
ков острейшего конфликта с Россией 
со времён холодной войны, огромно-
го ущерба от санкций и российских 
контрсанкций бизнесу, прежде всего 
в Европе, и массы других негативных 
последствий. Это стало бы, по сути, 
признанием соучастия в тех убийствах, 
которые до сих пор происходят в Дон-
бассе. Выполнение Минских соглаше-
ний в соответствии с их духом и бук-
вой, а не в их «модернизированных» 
украинских версиях будет, безусловно, 
не только большой победой и облегче-
нием для людей в страдающем регио-
не, но и серьёзным поражением Запа-
да, сделавшего ставку на продвижение 
международной версии этой внутриу-
краинской трагедии.

Мне сложно сказать, как Западу 
и особенно европейцам выйти из этой 
ситуации, сохранив лицо. Очевидно, 
что они сами себя загнали в неё, наста-
ивая исключительно на своей интер-
претации этих событий и используя 
её в качестве инструмента для реали-
зации своих стратегических и такти-
ческих целей против России.

Люди продолжают гибнуть, Рос-
сия не развалилась, санкции не рабо-
тают, Минские соглашения не реали-
зованы по вине исключительно Киева, 
который уже фактически перестал это 
скрывать. Есть ли выход?

Безусловно. Но он требует воли 
прежде всего европейских столиц, ко-
торые, в отличие от сделавшего ставку 
на конфронтацию с Россией «по всем 
азимутам» Вашингтона, должны быть 
заинтересованы в поиске света в конце 
тоннеля. Однако среди всех возмож-
ных сценариев реального урегулиро-
вания конфликта в Донбассе однознач-
но не может быть одного — повторения 
грузинского сценария 2008 года.

МНЕНИЕ 

чил правительству разобраться с тем, 
почему 22% школ платит за подключе-
ние к сети интернет в два раза больше 
средней цены по России, а 6% школ — 
и вовсе в три раза больше.

Между тем вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко доложил, что общий объ-
ём бюджетных мест в отечественных 
вузах в 2021 году вырос на 10%. По его 
словам, это дополнительно даст воз-
можность получить образование 
33 тыс. россиян.

— В идеале, конечно, все места долж-
ны быть бюджетными. Особенно это 
касается самых важных для общества 
специальностей — например, медицин-
ских или инженерных. Часть студен-
тов, платящих за образование, учится 
без усилий, потому что риск отчисле-
ния ниже. Сейчас некоторые вузы всё-
таки заинтересованы в сохранении 
платных мест, потому что могут полу-
чить прибыль, — заявил «Известиям» 
член комитета Совфеда по социальной 
политике Владимир Круглый.

На совещании выступил и вице-
премьер Марат Хуснуллин, который 
сообщил о росте цен на жильё в Рос-
сии на 12%. На стоимость повлияла 
не только льготная ипотека, но и пан-
демия коронавируса, которая тормо-
зила стройки. По словам Владимира 
Путина, существенным изменением 
цен на жильё должна заняться Феде-
ральная антимонопольная служба. 
Он напомнил, что в Северной Осетии 
рост составил 30%, в Орловской облас-
ти — 19,7%, в Адыгее — 19,3%, в Амур-
ской области — 18,6%, в Рязанской об-
ласти — 17,6%.

Между тем вице-премьер Андрей 
Белоусов доложил о планах к 2024 году 
сократить сроки возведения промыш-
ленных объектов на 20%. На этом фоне 
издержки инвесторов могут умень-
шиться на 10%. Он напомнил: сейчас 
в России сроки строительства от про-
екта до пуска составляют 52 месяца. 
Хотя в Евросоюзе аналогичный завод 
строится за 36 месяцев.
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Инородное дело
Способны ли новые санкции остановить «Северный поток-2»

Валерий Воронов

Возможные новые санкции США — по-
пытка подтолкнуть Европу к отказу 

от проекта «Северный поток-2» (СП-2), 
указали опрошенные «Известиями» 
эксперты. Но остановить строитель-
ство газопровода американцы не смо-
гут, так как в ЕС осознают его важность 
для энергетической безопасности ре-
гиона, считают специалисты. Пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков заявил: страны — партнёры проекта 
последовательны в намерении его за-
вершить. В крайнем случае, чтобы обой-
ти возможные новые санкции, занима-
ющаяся строительством компания Nord 
Stream 2 может осуществлять необходи-
мые работы через дочерние фирмы, по-
лагают аналитики. Наиболее вероятно, 
что СП-2 всё же будет достроен в тече-
ние 2021 года, отметили эксперты.

�� САНКЦИИ И ВМЕШАТЕЛЬСТВО

Министерство юстиции США одобрило 
два пакета санкций против строитель-
ства газопровода «Северный поток-2», 
но окончательное решение по иници-
ативе пока не принято. Об этом 7 апре-
ля сообщила газета Politico со ссылкой 
на источники. Издание утверждает, что 
в Белом доме обсуждают назначение 
спецпосланника, который возглавил бы 
переговоры о прекращении строитель-
ства газопровода. Видимо, он будет «ез-
дить и всем грозить», прокомментиро-

вал новость глава МИД России Сергей 
Лавров. Пакеты санкций в отношении 
СП-2 могут представить конгрессу в мае, 
а окончательное решение примет пре-
зидент США Джо Байден.

— Штаты де-факто признают, что 
введённые в декабре 2019-го санкции 
не сработали. Тогда был введён запрет 
на оказание любых услуг по строитель-
ству СП-2 и по финансированию про-
екта. Международные компании ушли, 
но за год Россия подготовила к работе 
собственные суда, и они приступили 
к достройке, — напомнил эксперт Фи-
нансового университета при прави-
тельстве РФ Игорь Юшков.

Как писали «Известия», среди рос-
сийских судов завершить строитель-
ство способны трубоукладчик «Акаде-
мик Черский» и баржа «Фортуна».

В феврале работы над СП-2 возобно-
вились после того, как их останавлива-
ли более чем на год из-за возражений 
США. Согласно сообщению компании 
Nord Stream 2, на 31 марта было уложе-
но 2339 из 2460 км, или 95% газопровода.

— Трубоукладочные работы идут, 
и США понимают, что своими санк-
циями они остановить это не могут. 
Сейчас мы видим, что они пытаются 
надавить на европейцев. Если ЕС до-
бровольно введёт санкции, тут уже 
ничего не поделаешь. В рамках этой 
деятельности американцы создают 
институт специального представи-
теля Госдепа по уничтожению СП-2, 
как это было указано в СМИ. Этот че-

ловек должен будет координиро-
вать политику США в регионе по дан-
ному вопросу — на какие-то страны 
давить, каким-то давать обещания, 
кого-то шантажировать, — предполо-
жил Игорь Юшков.

По мнению эксперта, США вряд ли 
смогут заставить Европу ввести офи-
циальные санкции против СП-2 и со-
рвать строительство, поскольку в ЕС 

понимают его значимость. Для Герма-
нии этот проект важен, так как низкая 
себестоимость российского газа увели-
чивает эффективность немецкой про-
мышленности, отметил ведущий ана-
литик QBF Олег Богданов. Реализация 
СП-2 позволит Германии стать крупней-
шим европейским газовым хабом и даст 
возможность контролировать ценовую 
ситуацию на рынке топлива, добавил он.

Партнёры России по проекту «Север-
ный поток-2» «достаточно последова-
тельны в своём намерении финализи-
ровать этот проект и запустить его», 
заявил 8 апреля пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков.

— Этот проект чрезвычайно важен 
для европейской энергобезопасности 
и для обеспечения Европы энергоре-
сурсами, — добавил он.

�� УГРОЗЫ И РЕАЛЬНОСТЬ

Угрозы ужесточения санкций в адрес 
операторов СП-2 вряд ли будут реализо-
ваны, считает старший аналитик ИАЦ 
«Альпари» Анна Бодрова. Пока что не-
известны подробности новых ограни-
чений США, но в такой ситуации до-
статочно сложно придумать санкции, 
которые одновременно не приведут 
к значительному ухудшению отноше-
ний США и Германии и смогут остано-
вить или значительно задержать реа-
лизацию проекта, сказал аналитик ГК 
«Финам» Сергей Кауфман.

Анна Бодрова объяснила, каким об-
разом Nord Stream 2 может обеспечить 
успешное завершение строительства 
газопровода даже в случае введения 
новых санкций. По её словам, опера-
тор проекта отвечает за ведение ши-
рокого круга технологических процес-
сов: компания должна обеспечивать 
транспортировку газа по трубе, гаран-
тировать бесперебойную работу мощ-
ностей и технических систем, регуляр-
но обслуживать все технические узлы, 
детали и взаимодействовать с властя-
ми тех государств, по территории ко-
торых проходит труба. Кроме того, 
оператор отвечает за соблюдение 
экологических нормативов и соот-
ветствие проекта техническим стан-
дартам стран, с которыми проект ра-
ботает, отметила она.

— Фактически Nord Stream 2 может 
на каждый подобный «узел» работы по-
ставить дочернюю структуру, через 
которую будет управлять проектом, 
а затем менять их на другие, тасовать 
и так далее. Скорее всего, именно та-
кая стратегия сейчас и выбрана, — счи-
тает эксперт.

США в этом случае будут вынуж-
дены долго искать виноватых и при-
думывать на каждого новые санкции, 
но окончательно остановить проект 
не получится, уверена Анна Бодро-
ва. В итоге газопровод всё равно ока-
жется достроен, даже если это будет 
дольше и дороже. Но наиболее веро-
ятно, что «Северный поток-2» будет до-
строен в течение 2021 года, заключил 
Сергей Кауфман.

Nord Stream 2 не комментирует спе-
куляции о санкционных действиях 
США, сказали в компании. Защищать 
европейские компании от незакон-
ных экстратерриториальных санк-
ций должны правительства и ЕК, ука-
зали там.

«Известия» направили запрос в  
«Газпром».

Мир

Наперекор вето
В ФРГ хотят договориться о поставках «Спутника» без ЕС

Мария Васильева 

Г ермания планирует провести перего-
воры с Россией о возможных постав-

ках «Спутника V», подтвердили «Извести-
ям» в минздраве ФРГ, ссылаясь на главу 
ведомства. Детали пока неизвестны, 
но речь идёт о предварительном согла-
шении, которое позволит сразу после 
одобрения европейского регулятора 
наладить поставки. Тем временем мно-
гие немецкие федеральные земли вы-
разили желание самостоятельно заклю-
чить сделку с российским поставщиком. 
Первыми об этом сообщили в Баварии 
и Мекленбурге-Передней Померании. 
Премьер-министр Саксонии Михаэль 
Кретчмар заявил «Известиям», что по-
сетит Москву в апреле, чтобы в том чис-
ле обсудить российский опыт в борьбе 
с пандемией. В правительстве Тюрин-
гии «Известиям» рассказали, что давно 
выступают за заключение сделки с РФ 
на федеральном уровне.

Несмотря на то что заинтересован-
ные в приобретении «Спутника V» стра-
ны ЕС всё ещё дожидаются решения 
европейского регулятора EMA, Герма-
ния решила перестраховаться и обсу-
дить вопрос поставок заранее. 8 апре-
ля глава минздрава страны Йенс Шпан 
заявил, что ФРГ планирует провести 
двусторонние переговоры с РФ о воз-
можных поставках вакцины «Спут-
ник V» в случае её одобрения европей-
ским регулятором. Как отметил глава 
ведомства, ранее в Еврокомиссии (ЕК) 
заявляли, что не будут заключать пред-
варительные договоры на поставку вак-
цины. «В связи с этим я в совете мини-
стров здравоохранения ЕС объяснил, 
что мы в таком случае будем говорить 
с Россией на двусторонней основе», — 
подчеркнул политик в эфире радио-
станции WDR5.

В ЕК, в свою очередь, заявили, что 
решение стран о закупках неодобрен-
ной в ЕС вакцины «не означает конец 
европейской стратегии по вакцинам». 
«У нас есть европейская стратегия, 
но у стран-членов есть право предпри-
нимать параллельные действия», — со-
общил официальный представитель ЕК 
Эрик Мамер на пресс-конференции, от-
метив, что в таком случае ответствен-
ность за безопасность препарата будет 
нести само государство.

В минздраве ФРГ «Известиям» 
не предоставили дополнительный 
комментарий, однако напомнили сло-
ва самого Йенса Шпана, который отме-

тил, что теперь ожидает от российской 
стороны прояснения вопроса, «ког-
да и сколько вакцин может получить 
Германия после допуска». Российский 
дистрибьютор РФПИ не предоставил 
«Известиям» оперативный коммента-
рий о возможном объёме поставок.

Рабочая группа по производству 
вакцин при министерстве экономики 
ФРГ ведёт конфиденциальные пере-
говоры по «Спутнику V», подтвердили 
8 апреля в ведомстве.

Йенс Шпан, как и глава правитель-
ства Ангела Меркель, ещё до этого вы-
ражал интерес к российскому препара-
ту. В конце марта канцлер ФРГ заявляла, 
что Германия может самостоятельно 
закупить «Спутник V», если ЕС после 
одобрения препарата регулятором 
не пойдёт на централизованные постав-
ки. Однако подтолкнуло правительство 
ФРГ к запуску переговоров с РФ скорее 
всего решение властей Баварии.

7 апреля премьер-министр феде-
ральной земли Маркус Зёдер, который, 
кстати, считается одним из кандидатов 
на пост следующего канцлера, заявил 
о подписании предварительного дого-
вора с местной фирмой по поводу по-
ставки российской вакцины «Спутник 
V» в случае её регистрации в ЕС. Глава 
местного правительства подчеркнул, 
что Бавария рассчитывает приобрести 
2,5 млн доз российского препарата. Ми-
нистр здравоохранения Баварии Клаус 
Холечек сообщил, что он может быть 
произведён на заводе Illertissen в тече-
ние этого года, и подчеркнул, что «Спут-
ник V» — «очень эффективная вакцина».

Это решение встретили критикой. 
8 апреля председатель постоянного ко-
митета по вакцинации Института ви-
русологии имени Роберта Коха Томас 
Мертенс заявил, что не одобряет од-
носторонние шаги властей отдельно-
го региона, в частности Баварии, хотя 
в целом не против заказа любых вак-

цин от коронавируса, включая россий-
ский «Спутник V».

Тем не менее критики не побоялись 
в Мекленбурге-Передней Померании. 
Глава местного минздрава Гарри Главе 
сообщил о своём намерении уже 8 апре-
ля направить в РФ предложение о за-
ключении предварительного договора 
на покупку около 1 млн доз «Спутника V». 
Он рассчитывает, что в конце мая — на-
чале июня вакцину можно будет исполь-
зовать. Как удалось выяснить «Извес-
тиям», эта земля далеко не последняя 
среди тех, кто заинтересовался приоб-
ретением российского препарата.

Премьер-министр Саксонии Миха-
эль Кретчмар заявил «Известиям», что 
использует свой визит в Москву в конце 
апреля, чтобы обсудить исследования 
вакцин и опыт России в борьбе с панде-
мией.

— Россия — великая страна науки, 
и я не сомневаюсь, что там способны 
создать мощную вакцину. Сейчас у нас 
есть проблема с производительностью, 
и мы будем рады привить как можно 
больше людей, если достаточное коли-
чество вакцин будет доступно, — под-
черкнул политик.

По его словам, Германия должна ис-
пользовать все доступные препараты. 
Он также выразил мнение, что решение 
о поставках всё-таки должно прини-
маться на федеральном уровне.

В пресс-службе правительства Тю-
рингии «Известиям» заявили, что пре-
мьер-министр Бодо Рамелов активно 
выступал за заключение ФРГ предвари-
тельных контрактов на поставку «Спут-
ника V».

— На фоне последних новостей глава 
правительства рад, что его заинтересо-
ванность принесла плоды. Однако нам 
кажется несколько удивительным, что 
Бавария действует будто на федераль-
ном уровне, решение должно принимать 
правительство, — подчеркнул в беседе 
с «Известиями» пресс-секретарь кабми-
на Тюрингии Фальк Нойберт.

Он добавил, что в любом случае ис-
пользование вакцины требует одобре-
ния европейского регулятора EMA.

В минздраве Баварии «Известиям» 
заявили, что подписанное в среду согла-
шение о намерении закупить до 2,5 млн 
доз вакцины «Спутник V» — дополне-
ние к существующим предложениям 
по приобретению препаратов, которое 
в среднесрочной перспективе будет ис-
пользоваться и в других федеральных 
землях ФРГ.

— Сейчас по-прежнему спрос на вак-
цины гораздо выше, чем предложе-
ние о поставках. В свете третьей вол-
ны не использовать все возможности 
было бы безответственно, — подчерк-
нул «Известиям» официальный пред-
ставитель ведомства Беньямин Теллез.

По его словам, решающим фактором 
в любом случае будет экспертиза EMA 
и последующее одобрение вакцины 
«Спутник V» Еврокомиссией. Однако так 
как это решение невозможно предви-
деть с точки зрения времени, министер-
ство здравоохранения Баварии хотело 
бы заранее получить гарантию быстро-
го выполнения планов по закупкам.

В правительстве Саксонии-Анхальт 
«Известиям» заявили, что местная ком-
пания ведёт переговоры о возможном 
производстве российской вакцины 
у себя. Ранее премьер-министр земли 
Райнер Хазелофф осудил политиче-
скую предвзятость в сфере здравоох-
ранения. «Когда дело касается здоро-
вья людей, происхождение препарата 
не должно иметь значения. Меня ещё 
ребёнком привили российской вакци-
ной от полиомиелита. И у меня никаких 
проблем», — отмечал он.

Интерес к российской вакцине про-
явили и в Берлине как самостоятель-
ном городе. Бургомистр Михаэль Мюл-
лер поддержал идею начать переговоры 
с российскими поставщиками.

Европейское агентство лекарствен-
ных средств на следующей неделе нач-
нёт проверку соответствия проведения 
клинических исследований российской 
вакцины этическим и научным между-
народным стандартам. По последним 
данным, если не возникнет сложностей, 
окончательное решение европейского 
регулятора по «Спутнику V» стоит ожи-
дать в мае. Маркус Зёдер в беседе с пред-
ставителями Еврокомиссии заявил: 
«Мой настоятельный призыв: не упу-
стите ещё один шанс».

Поточное время

Эдуард Лозанский

Политолог

Когда говорят, что отношения Рос-
сии и США достигли историческо-

го дна, выясняется: путь вниз ещё 
продолжается. Более того, движе-
ние к конфронтации одновременно 
идёт и снизу — по выражению неко-
торых членов конгресса, «прямиком 
из ада».

Согласно сообщению информа-
ционных агентств, администрация 
Байдена завершает свой обзор дей-
ствий России и в ближайшее время 
может объявить о дополнительных 
мерах против неё. Эти шаги мо-
гут повлечь за собой санкции в от-
ношении лиц, близких к президен-
ту РФ Владимиру Путину, высылку 
российских дипломатов, которые, 
как утверждают США, имеют связи 
с разведкой, и ряд других меропри-
ятий, включая кибератаки на гос-
структуры.

Обоснования санкций будут 
сформулированы как «возмез-
дие» за взлом программной фир-
мы SolarWinds и предполагаемое 
вмешательство в выборы 2020 года. 
Все эти обвинения необоснован-
ны, поскольку США не представи-
ли никаких доказательств, а Москва 
неоднократно отрицала свою при-
частность.

Во время слушаний в конгрес-
се нынешний и бывший дирек-
тора SolarWinds дали показания, 
что пароль фирмы — разработчи-
ка программного обеспечения 
«solarwinds123» был доступен в ин-
тернете в течение многих лет, а экс-
перт по кибербезопасности, ко-
торый раньше консультировал 
SolarWinds, сказал, что взлом «мог 
быть легко сделан любым зло-
умышленником».

В прошлом месяце управление 
директора национальной развед-
ки США опубликовало оценку кам-
пании, которую якобы приказал 
провести Владимир Путин, что-
бы «очернить» Джо Байдена во вре-
мя выборов 2020 года. Опять же, 
в оценке отсутствовали какие-ли-
бо доказательства или объяснение 
того, как американская разведка 
пришла к такому выводу.

Ещё одним вопросом, который, 
по словам администрации Байде-
на, рассматривался на ранней ста-

дии, было утверждение, что Россия 
платила талибам за уничтожение 
американских военных в Афгани-
стане. Это обвинение впервые поя-
вилось в The New York Times в июне 
прошлого года, но с тех пор никто 
не смог подтвердить данную ин-
формацию, и она выпала из списка 
антироссийских тезисов.

Президент Байден также распо-
рядился пересмотреть дело о пред-
полагаемом отравлении россий-
ского оппозиционера Алексея 

Навального для принятия дополни-
тельных санкций.

Особым вниманием продолжа-
ет пользоваться проект «Север-
ный поток-2», и здесь также гото-
вится целый набор новых санкций 
для блокировки строительства 
почти завершённого газопрово-
да из России в Германию. Ограни-
чения могут быть приняты против 
страховых и других компаний, пре-
доставляющих вспомогательные 
суда и материалы для проекта.

Госсекретарь Энтони Блинкен 
заявил, что «закон о санкциях, при-
нятый конгрессом в 2019 году и рас-
ширенный в 2020-м, имеет значи-
тельную поддержку со стороны 
двухпартийного большинства кон-
гресса и администрация Байдена 
привержена соблюдению этого за-
конодательства». Если добавить 
сюда риторику в связи с послед-
ними событиями на Украине, то, 
по мнению многих экспертов, всё 
это напоминает Карибский кризис 

1962 года, когда мир стоял на пороге 
ядерной войны. Тогда здравый рас-
судок победил, но послужной спи-
сок Байдена, голосовавшего за все 
многочисленные американские 
вой ны этого столетия, приведшие 
к огромным человеческим и мате-
риальным жертвам, может приве-
сти к худшему сценарию.

Всё это вызывает серьёзное бес-
покойство и в самой Америке. Не-
давно 27 организаций левого крыла 
Демократической партии потребо-

вали от Байдена прекратить «без-
рассудную» риторику в адрес пре-
зидента России Путина и вместо 
этого провести «конструктивные 
двусторонние переговоры».

Даже некоторые чиновники ад-
министрации Белого дома, предпо-
читающие не называть своих имён, 
понимают, что введение санкций 
без доказанных обвинений будет 
выглядеть не вполне законно. Ин-
тересно, что в одном из наиболее 
антироссийски настроенных моз-
говых центров Atlantic Council так-
же раздаются трезвые голоса о ту-
пиковой внешней политике США, 
за что эти политологи подвергают-
ся нападкам со стороны своих кол-
лег. Это напомнило выступления со-
ветских писателей с обвинениями 
в адрес нобелевских лауреатов Бо-
риса Пастернака и Александра Сол-
женицына, называвших их «агента-
ми американского империализма».

Подают свой голос и представи-
тели гражданского общества. Так, 
несколько десятков американских 
и российских организаций собира-
ются провести 25 апреля — в день 
празднования встречи на Эльбе — 
телемост между Москвой и Ва-
шингтоном с высадкой деревьев 
дружбы народов РФ и США.

Что касается «Северного пото-
ка-2», то в конечном счёте Байден 
должен решить, стоит ли рисковать 
введением санкций против немец-
ких и других европейских компа-
ний, учитывая неизбежные полити-
ческие последствия.

А между тем влиятельная газета 
The Washington Times подтвердила 
готовящуюся публикацию амери-
канских учёных с призывом к пре-
зидентам Байдену и Путину не-
медленно начать переговоры для 
предотвращения глобального кри-
зиса, который может привести к не-
предсказуемым и катастрофиче-
ским последствиям.

МНЕНИЕ

« ОСОБЫМ ВНИМАНИЕМ ПРОДОЛЖАЕТ ПОЛЬЗОВАТЬ-
СЯ ПРОЕКТ «СЕВЕРНЫЙ ПОТОК-2», И ЗДЕСЬ ТАКЖЕ 
ГОТОВИТСЯ ЦЕЛЫЙ НАБОР НОВЫХ САНКЦИЙ ДЛЯ 

БЛОКИРОВКИ СТРОИТЕЛЬСТВА ПОЧТИ ЗАВЕРШЁННОГО ГАЗО-
ПРОВОДА ИЗ РОССИИ В ГЕРМАНИЮ

В феврале работы 
над СП-2 возобнови-
лись после того, как их 
останавливали более 
чем на год из-за возра-
жений США
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Игра на пятнашку
Срок Дмитрия Захарченко может вырасти вдвое

Елена Балаян

П ресненский суд Москвы 8  апре-
ля приступил к рассмотрению вто-

рого уголовного дела экс-полковника 
МВД Дмитрия Захарченко, в ходе обы-
сков у которого в 2016 году нашли около 
9 млрд рублей. Отбывающий 12,5 года ко-
лонии по первому делу, сегодня он обви-
няется в новых эпизодах получения взя-
ток на общую сумму 1,4 млрд рублей. 
В частности, по версии обвинения, За-
харченко прикрывал деятельность биз-
несменов, занимавшихся незаконны-
ми банковскими операциями. Если вина 
бывшего полицейского будет доказана, 
ему грозит ещё до 15 лет колонии. Впро-
чем, и это дело может быть не последним, 
прогнозируют эксперты.

По версии СК, на протяжении девя-
ти лет экс-сотрудник Главного управ-
ления экономической безопасности 
и противодействия коррупции МВД 
Дмитрий Захарченко покровитель-
ствовал банкирам, которые занимались 
обналичкой денег через фирмы-одно-
дневки. Бывший борец с коррупцией 
препятствовал проверкам, за что по-
лучал гонорар. Средства переводились 
на созданные банкирами нелегальные 
виртуальные счета, а Захарченко их от-
туда снимал. В общей сложности он по-
лучил более 1,4 млрд рублей, подсчи-
тало следствие. И расценило это как 
получение взятки в особо крупном раз-
мере (ч. 6 ст. 290 УК РФ).

В уголовном деле фигурируют три 
банка: Инкредбанк, СТБ и «Новое вре-
мя». И — три подельника: Виктор Белев-
цов, Василий Критинин и Валерий Мар-
келов. Маркелову вменяется дача взятки 

(ч. 5 ст. 291 УК РФ), Белевцову и Критини-
ну — посредничество во взяточничестве 
(ч. 4 ст. 291.1 УК РФ). Все они на скамье 
подсудимых. Ещё трое предполагаемых 
членов преступной группы — деловые 
партнёры Маркелова Борис Ушерович, 
Иван Станкевич и Дмитрий Моторин — 
скрываются от правосудия за рубежом.

Второй эпизод связан с новогодним 
отдыхом Захарченко в фешенебельном 
сочинском отеле, который оплатил 
в 2015 году бизнесмен Авшолум Юнаев. 
Тогда полковник отдохнул на 844 тыс. 
рублей, и это расценивается как взят-
ка в крупном размере.

В четверг Дмитрия Захарченко и трёх 
других фигурантов уголовного дела до-
ставили в Пресненский суд из «Лефорто-
во». В начале заседания защита попро-
сила его отложить, заявив, что не успела 

ознакомиться с вещдоками по делу. 
Но суд ходатайство отклонил. Как поз-
же рассказал «Известиям» адвокат За-
харченко Валерия Туникова, речь идёт 
об электронной банковской базе, при-
частность к которой вменяют бывше-
му полицейскому.

— Ни я, ни мой подзащитный эту базу 
не видели и даже не знаем, что это такое. 
Мы пришли в суд, чтобы скачать доку-
мент, но нам сказали, что мы этого сде-
лать не можем, пока его не начнёт ис-
следовать гособвинитель. Конечно, это 
нарушает наши права, — высказала свою 
позицию адвокат.

Впрочем, до базы дело пока не до-
шло — заседание было посвящено эпи-
зоду с сочинской путёвкой.

Прокурор допросила трёх свидете-
лей со стороны обвинения — помощниц 

бизнесмена Юнаева Ирэну Егорычеву 
и Юлию Сафронову, а также гендирек-
тора одной из фирм Александра Румян-
цева. Из их показаний и личной элек-
тронной переписки, которая также 
была зачитана прокурором, удалось 
выяснить, что в 2015–2016 годах Юна-
ев как минимум дважды просил своих 
помощниц забронировать люксовые 
номера в сочинских отелях «Мари-
отт» и «Поляна». В «Поляне» номер с за-
втраком стоил 50 тыс. в сутки. А всего 
на новогодний отдых Юнаев потратил 
800 с лишним тысяч рублей. Эти деньги 
для оплаты брони председатель сове-
та директоров фирмы «Газпром автома-
тизация» передал одной из помощниц. 
Утверждал, что номер нужен для него, 
но услугой так и не воспользовался.

В переписке несколько раз упоми-
налось, что жить в дорогих апартамен-
тах будет некий важный гость, но ни-
кто из свидетелей так и не сказал, что 
это был Захарченко. Сам обвиняемый 
в ходе процесса несколько раз выра-
жал возмущение по поводу попыток 
связать его с цепочкой переоформле-
ний номеров с одного лица на другое. 
Он отметил, что обвинение «не соот-
ветствует действительности», посколь-
ку у него «даже никогда не было элек-
тронной почты».

По мнению адвоката Захарченко, до-
прос свидетелей не ухудшил позиции 
экс-полицейского по делу.

— Мой подзащитный отдыхал в этом 
отеле, но отдых оплатил. Мы настаи-
ваем на его невиновности, — заявила 
«Известиям» Валерия Туникова.

Допрос свидетелей продолжится че-
рез неделю, 14 апреля.

Раньше Захарченко уже пытался 
убедить суд, что перевести деньги с ре-
ального счёта на виртуальный, а затем 
их обналичить невозможно, однако, 
по мнению завкафедрой защиты ин-
формации МФТИ Валерия Конявского, 
это блеф. Возможно, Захарченко просто 
путает суд, надеясь, что у обвинения нет 
чёткой привязки анонимных переводов 
к его персональным данным, предпола-
гает эксперт.

Доказать причастность человека 
к виртуальным деньгам действительно 
сложно, поскольку счета, через которые 
они обычно переводятся мошенника-
ми, могут иметь максимально длинную 
цепочку, объяснил Валерий Конявский. 
Схем для запутывания следов сегодня 
в интернете создано много, но цель по-
прежнему одна — деньги должны стать 
анонимными. Для этого создаются элек-
тронные площадки, через которые де-
нежные средства переводят в крипто-
валюту или иную анонимную систему, 
откуда их потом можно снять безболез-
ненно для своей финансовой репутации.

— Любой банковский IT-специалист 
среднего уровня способен создать сис-
тему, которая поможет разорвать связь 
между источником денег и их получате-
лем, — отметил эксперт.

По его словам, долгое время банки 
в стране занимались безопасностью 
скорее для галочки, недооценивая соб-
ственные риски. Это позволило мо-
шенникам украсть у клиентов немало 
средств. Конявский предполагает, что 
деньги, которые переводились на вир-
туальный счёт Захарченко, могли уте-
кать со счетов банков, чьи названия фи-
гурируют в деле. Финансовая система 

этих банков могла быть не защищена, 
что дало возможность для злоупотреб-
лений.

— Деньги лежат на банковских счетах 
не в натуральном выражении, это все-
го лишь электронные записи о них. Из-
вестны случаи, когда банки сами имити-
ровали утечки, обвиняя в этом хакеров. 
Адекватные требования для банков 
о мерах защиты появились только сей-
час. Я очень сомневаюсь, что без участия 
банка можно создать такую мощную 
платформу, на которую уходят милли-
арды рублей, — подытожил эксперт.

Оперативная привязка к виртуаль-
ной денежной площадке могла быть осу-
ществлена через прослушку, что по-
могло следствию идентифицировать 
личности обвиняемых, считает глава 
Национального антикоррупционного 
комитета Кирилл Кабанов. В чёрных ба-
зах упомянутых выше банков Захарчен-
ко фигурирует под клиентским псевдо-
нимом «Захар Хитрый», и для следствия 
это стало зацепкой, полагает эксперт.

— Виновность будет сложно доказать, 
но, думаю, у следствия есть всё необхо-
димое. По моей информации, Захарчен-
ко будет очень лоялен в своих показани-
ях, и за это ему дадут максимум восемь 
лет, — сказал глава антикоррупционно-
го комитета.

Остались не у тел
Спрос на COVID-тесты с января упал на 50%

Екатерина Ясакова

И нтерес россиян к сдаче тестов 
на COVID-19 и антитела к вирусу по-

степенно снижается с начала года. Объ-
ём продаж лабораторных исследова-
ний в целом с января сократился на 18%. 
Что касается сдачи тестов на антитела 
к коронавирусу (в денежном выраже-
нии), то показатели упали на 51%. Дан-
ные «Известиям» предоставил ресурс 
«ЧекИндекс» — проект IT-компании 
«Платформа ОФД». По мнению экспер-
тов, падение спроса на эту диагностику 
связано с тем, что в стране стабилизи-
руется ситуация с коронавирусом. В це-
лом же за последний год россияне стали 
намного чаще сдавать платные анали-
зы: люди хотят узнать уровень гормонов 
и глюкозы, а также содержание в орга-
низме витамина D. Кроме того, многие 
проверяют на коронавирусные инфек-
ции домашних животных. Объём про-
ведения таких тестов для кошек в марте 
оказался выше январских показателей 
на 14%, а для собак — в два раза.

В марте по сравнению с январём 
2021-го на 51% снизился объём про-
даж тестов на антитела к коронавиру-
су (в денежном выражении). Об этом 
свидетельствуют данные аналитиче-
ского ресурса «ЧекИндекс» (проект IT-
компании «Платформа ОФД», обраба-
тывающей ежедневно по 44 млн чеков 
с миллиона онлайн-касс в стране).

По наблюдению аналитиков ресурса, 
одним из пиковых периодов сдачи ПЦР-
тестов и анализов на антитела к вирусу 
стал январь 2021 года, когда было объ-
явлено о снятии большинства ограни-
чений. В это время многие готовились 
к выходу в офис после удалёнки, прове-
ряли себя на наличие инфекции и им-
мунитета к ней.

— По России наибольшее количество 
тестов на антитела класса G (IgG) к но-
вой коронавирусной инфекции было вы-
полнено в течение октября 2020 года. Это 
было связано с повышенной заболевае-
мостью как ОРВИ, так и коронавирусом. 
Пик же обращений пришёлся на период 
с 23 января по 6 февраля 2021-го, — под-
твердили «Известиям» в пресс-службе 
группы компаний «Инвитро».

Некоторые люди делают тест на ан-
титела, чтобы не переживать из-за опас-
ности заразиться. Есть те, кто прошёл 
вакцинацию и хочет убедиться, что им-
мунитет выработался. Или же им не-
обходимо подтвердить его для поезд-
ки в другие страны, пояснил директор 
по развитию компании RNC Pharma Ни-
колай Беспалов.

— Снижение спроса на эту катего-
рию тестов связано со стабилизацией 
ситуации с эпидемией COVID-19 в Рос-
сии. Статистика заболеваемости сей-
час не растёт. Люди постепенно успока-
иваются и обходятся без точных знаний 
о собственных антителах. Если после-
дует рост заболеваемости, спрос может 
снова начать увеличиваться, — подчерк-
нул эксперт.

Общий объём продаж всех лабора-
торных исследований снизился с ян-
варя 2021 года на 18%. При этом за год 

(с апреля 2020-го) он вырос в 3,5 раза. 
Что касается ПЦР-тестов на COVID-19, 
то объём их продаж за год вырос поч-
ти в 50 раз, а тестов на антитела — 
в 13,5 раза.

— COVID составлял серьёзную долю 
во всех лабораторных исследованиях. 
Сокращение спроса на выявление ко-
ронавируса с января привело к сниже-
нию объёма продаж всех категорий, — 
сказал Николай Беспалов.

Профильные компании отмечают 
общий рост интереса к лабораторной 
диагностике, который свидетельству-
ет о более ответственном отношении 
людей к своему здоровью.

— В 2020  году и первом кварта-
ле 2021-го мы наблюдаем возросший 
спрос на определение уровня витами-
на D в крови. Что касается других ла-
бораторных исследований, то, по на-
шим данным, в топ-5 самых популярных 
в последний год входят клинический 
анализ крови, общий анализ мочи, ис-
следование на тиреотропный гормон 
(ТТГ), глюкозу и аланинаминотрансфе-
разу (АлАТ, АЛТ), — рассказали «Извес-
тиям» в «Инвитро».

Кроме того, растёт спрос на тесты, 
которые дают возможность оценить 
тяжесть коронавирусной инфекции, 
её последствия, а также на анализы, 
позволяющие осуществлять контроль 
над проводимой терапией. Это иссле-
дования уровня С-реактивного белка, 
ферритина, показателей гемостаза, со-
общила заместитель медицинского ди-
ректора группы компаний «Медси» Ксе-
ния Шеховцова.

— Что касается диагностики коро-
навирусной инфекции, то, естествен-
но, в связи с существенным снижением 
заболеваемости наблюдается и сниже-
ние спроса. По сравнению с октябрём 
2020 года, на который пришёлся пик ис-

следований, в марте он упал на 50%, — 
заключила она.

Статистика также демонстрирует, что 
люди стремятся проверить на COVID-19 
и своих питомцев. Объём проведения те-
стов на коронавирус для кошек в марте 
оказался на 14% выше январских показа-
телей, а для собак — в два раза.

За год объём проведения тестов 
на коронавирусные инфекции для кошек 
вырос в 4,5 раза, для собак — в два раза.

— С выходом из самоизоляции хозяе-
ва стали чаще водить питомцев на сдачу 
анализов, связанных с новым патогеном. 
Тренд поддержал и сезонный фактор 
походов к ветеринарам для прививок 
и профилактического осмотра, — отме-
тили аналитики ресурса «ЧекИндекс».

Коронавирус от животных неспо-
собен передаваться человеку, так же 
как и от человека животному, пояснил 
директор Всероссийского научно-ис-
следовательского института ветери-
нарной вирусологии и микробиологии 

Российской академии сельскохозяй-
ственных наук Денис Колбасов.

— Случаи заболевания COVID-19 до-
машних животных во всём мире по-
прежнему единичные. Скорее всего, 
в широком применении таких тестов 
для животных у частных клиник просто 
нет. Они предлагают проверить питом-
ца на «кошачий коронавирус», — под-
черкнул эксперт.

При этом 31 марта стало известно, 
что подведомственный Россельхоз-
надзору Федеральный центр охраны 
здоровья животных (ФГБУ) разрабо-
тал первую в мире вакцину для живот-
ных «Карнивак-Ков».

Вакцину сделали на всякий случай, 
считает Денис Колбасов. Что касается 
нашумевшей истории с инфицирован-
ными норками в Дании, то, по его мне-
нию, скорее всего, заболели отдель-
ные особи, а остальные заразились 
из-за тесных условий содержания. До-
машним животным это не грозит.

Общество

Впасть в коммутатор
A По её словам, поскольку 

сегодня люди много пу-
тешествуют, практически у каждо-
го оператора мобильной связи есть 
как минимум одно такое соглашение 
с провайдером любой страны.

По данным DeviceLock, в нача-
ле апреля доступ к коммутатору 
с большой вероятностью попал к по-
купателю из стран СНГ. Именно рус-
с ког оворя щ ие з лоу м ы ш лен н и-
ки, специализирующиеся на атаках 
на онлайн-счета, проявляли наи-
больший интерес к этому предложе-
нию, подчеркнула Олеся Ярмоленко. 
Она отметила: благодаря активному 
распространению онлайн-банкинга 
и относительно высоким остаткам 
на счетах Россия всегда была наибо-
лее желанной целью для интернет-
мошенников на всём постсоветском 
пространстве.

— Атаки на систему сигнализа-
ции SS7 используются в первую оче-
редь для перехвата авторизационных 
СМС-сообщений кредитных органи-
заций, почтовых сервисов, а также 
различных электронных кошельков. 
С их помощью злоумышленники за-
тем могут войти в личный кабинет 
банка и воспользоваться деньгами 
потенциальной жертвы, — пояснила 
эксперт.

По её предположениям, атаке мо-
гут подвергнуться несколько сотен 
владельцев счетов с наибольши-
ми остатками и подключённым он-
лайн-банкингом, данные о которых 
уже собраны или будут получены пу-
тём «пробива» клиентов. Поскольку 
на подготовку нападения такого типа 
злоумышленникам обычно нужно 
от двух недель до месяца, оно может 
быть приурочено к майским празд-
никам, когда большинство россиян 
ослабят контроль над своими счета-
ми и другими финансовыми актива-
ми, ожидает специалист.

В «Лаборатории Касперского», 
а также в BI.ZONE (входит в экоси-
стему Сбера) известно о продаже до-
ступа к коммутатору сотового опера-
тора в даркнете. По словам главного 
эксперта «Лаборатории Касперского» 
Сергея Голованова, вполне вероятно, 
что с помощью уязвимости у преступ-
ников появится доступ к каналам рос-
сийских операторов, поскольку для 
обеспечения коммуникации за гра-
ницей провайдерам связи необходи-
мо сотрудничать с локальными игро-
ками.

Стандарт SS7 используется в се-
тях 2G/3G, и когда он разрабатывался, 
безопасность не ставилась во главу 
угла, отметили в IT-компании «Крок», 
добавив, что операторы обязаны обе-
спечивать совместимость с сетями 
второго и третьего поколений, поэ-
тому SS7 остаётся частью использу-
емых систем.

По сведениям Digital Security, 
вполне вероятно, что мошенники 
нацелились именно на российских 
граждан. В сентябре прошлого года 
фиксировались подобные нападе-
ния (с перехватом СМС для автори-
зации) на пользователей Telegram, ут-
верждает аудитор информационной 
безо пасности компании Илья Булатов. 
Ему также известно об атаках на бан-
ки в Германии в 2017 году и на Metro 
Bank в Великобритании в 2019-м.

— Злоумышленники обходили двух-
факторную идентификацию и полу-
чали доступ к аккаунтам жертв, по-
сле чего опустошали счета. В целом 
атаки на SS7 могут привести к ком-
прометации аккаунтов в сервисах, 
на которых используется только авто-
ризация по коду из СМС, а также для 
обхода второго фактора подтвержде-
ния, в случае если злоумышленник 
обладает паролем от аккаунта жерт-
вы. Это могут быть банки, мессендже-
ры и соцсети, — рассказал Илья Бу-
латов.

Он добавил, что для простейшей 
атаки злоумышленникам необходи-
мо знать данные карты жертвы, кото-
рые периодически попадают в утечки 
сведений из интернет-магазинов или 
кредитных организаций.

Риски подобных атак на россиян 
«Известиям» подтвердили специали-
сты компаний «Лаборатория Каспер-
ского», Positive Technologies, «Инфо-
системы Джет» и BI.ZONE. Эксперты 
пояснили: организация такого пре-
ступления дорогостоящая и трудо-
затратная, поэтому она имеет смысл 
только в крупных масштабах. При 
этом всплеск активности достаточно 
быстро будет замечен антифрод-си-
стемами банков, и злоумышленники 
будут вынуждены прекратить свою 
деятельность, отметили в BI.ZONE.

Возможно, мошенники проведут 
не единую массовую атаку, а будут 
действовать аккуратнее, получая 
доступ к десяткам (менее вероятно — 
сотням) счетов в день, предположил 
руководитель группы исследований 
безопасности телекоммуникацион-
ных систем Positive Technologies Па-
вел Новиков. Он пояснил, что такая 
активность будет малозаметна, а зна-
чит, позволит им оставаться в сети го-
раздо дольше.

В отличие от социальной инжене-
рии, защита от атак через перехват 
СМС полностью лежит на сотовых 
операторах, заявил руководитель де-
партамента аудита информационной 
безопасности Infosecurity a Softline 
Company Сергей Ненахов. Он расска-
зал, что клиентам следует переклю-
чить двухфакторную защиту крити-
ческих сервисов на push-уведомления 
вместо СМС. Также можно исполь-
зовать специальные приложения-
аутен тификаторы, генерирующие 
одноразовые коды непосредственно 
на самом устройстве.

Пользователю к тому же следует 
установить лимиты на переводы и за-
прет операций за рубежом, добавили 
в компании «СёрчИнформ».

В ВТБ известно о рисках атаки 
на граждан через перехват сооб-
щений, но принятый в банке ком-
плекс технических мер не позволя-
ет злоумышленникам использовать 
технологию для получения досту-
па к средствам клиентов, заверили 
в кредитной организации. Для вхо-
да в интернет-банк недостаточно 
кода подтверждения, отправленного 
в виде СМС — требуется знать ещё ло-
гин и пароль от интернет-банка, под-
черкнули в ПСБ и УБРиР.

Представители сотовых операто-
ров не ответили на вопросы «Извес-
тий» о рисках атаки через стандарт 
SS7. «Известия» направили запросы 
в ЦБ, Минцифры и Роскомнадзор.
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Максим Талавринов

У Superjet 100 в России появились 
новые потенциальные заказчики. 

Но они не могут рассчитывать на по-
ставку этих отечественных самолётов 
как минимум до конца 2022 года, рас-
сказал «Известиям» глава авиакомпа-
нии «Ангара» Сергей Саламатов. Пе-
ревозчик интересуется SSJ100, но пока 
не начал переговоры с его произ-
водителем — корпорацией «Иркут». 
Ещё две российские авиакомпании 
уже обсуждают с «Иркутом» закупку 
SSJ100, рассказал источник «Известий» 
в авиапроме, не раскрыв их названий. 
На ближайшие годы расписаны постав-
ки 59 SSJ100 только действующим заказ-
чикам — группе «Аэрофлот», «Азимуту» 
и «Ред Вингс» в рамках выделенных гос-
гарантий.

�� НОВЫЕ ПОКУПАТЕЛИ

У российского регионального самолё-
та Sukhoi Superjet 100 (SSJ100) появи-
лись новые потенциальные заказчи-
ки из числа российских авиакомпаний. 
Об этом «Известиям» рассказал ис-
точник в авиапроме. По словам собе-
седника «Известий», производитель 
SSJ100 — корпорация «Иркут» (входит 
в Объединённую авиастроительную 
корпорацию, ОАК) сегодня ведёт пе-
реговоры с двумя российскими авиа-

компаниями, не эксплуатирующими 
эти самолёты. Представитель «Иркута» 
не стал опровергать эту информацию.

Однако новые заказчики SSJ100 
не могут рассчитывать на поставку 
этих самолётов как минимум до кон-
ца 2022 года, сообщил «Известиям» 
гендиректор принадлежащей экс-
губернатору Иркутской области Сер-
гею Ерощенко авиакомпании «Ангара» 
Сергей Саламатов.

— До конца года ни одна новая авиа-
компания не может получить SSJ100 — 
все поставки уже расписаны меж-
ду действующими эксплуатантами. 
Мы понимаем, что если завтра пода-
дим заявку, то только к концу 2022 года, 

возможно, что-то нам поставят, — за-
явил Сергей Саламатов.

�� ВСТАТЬ В ОЧЕРЕДЬ

В 2021–2022 годах поставки SSJ100 
расписаны между компаниями, кото-
рые уже эксплуатируют этот самолёт. 
В рамках поддержки авиационной от-
расли в 2020 году была предоставлена 
беспрецедентная госгарантия по кре-
диту, привлекаемому для закупки 
59 Superjet 100. Её получила лизинго-
вая «дочка» Промсвязьбанка — «ПСБ 
Лизинг», которая купит все эти само-
лёты у «Иркута» за 140 млрд рублей, пи-
сали СМИ. В число закупаемых машин 
входят в том числе самолёты, от кото-
рых отказались иностранные заказ-
чики — ирландская Cityjet и мексикан-
ская Interjet.

Сейчас «ПСБ Лизинг» ведёт обсуж-
дение закупок и поставок Superjet 100 
только с теми авиакомпаниями, с ко-
торыми есть действующие договоры: 
это группа «Аэрофлот», «Азимут» и «Ред 
Вингс», сообщил «Известиям» предста-
витель Промсвязьбанка. Второй ли-
зингодатель SSJ100 — Государственная 
транспортная лизинговая компания 
(ГТЛК) не ведёт переговоров с россий-
скими авиакомпаниями, у которых нет 
этого самолёта в парке, уточнили там. 
ГТЛК закупила и поставила перевозчи-
кам 46 SSJ100, на это из федерального 
бюджета было выделено 46 млрд руб-
лей, следует из презентации компании 
за четвёртый квартал 2020 года.

Представитель «Иркута» сооб-
щил «Известиям», что обычно постав-
ка самолёта осуществляется при-
мерно через год с момента его заказа, 
но это зависит от конфигурации ма-
шины и производственной програм-
мы. Он уточнил: политика корпора-
ции — выполнять обязательства перед 
действующими заказчиками, отвечая 
на вопрос «Известий» о возможности 
сдвинуть сроки поставки самолётов 
в пользу новых клиентов.

О том, что производственная про-
грамма по SSJ100 свёрстана на 2021–
2022 годы, говорил глава Минпромтор-
га Денис Мантуров. Он утверждал, что 
авиапром не будет наращивать мощ-
ности больше 22–23 самолетов в год, 

чтобы сохранить производство на рен-
табельном уровне. В 2021 году запла-
нирована поставка 37 SSJ100, указывал 
ранее Денис Мантуров.

�� КРУГ ПРЕТЕНДЕНТОВ

Авиакомпания «Ангара» интересует-
ся SSJ100, но пока не начала перегово-

ры с производителем, рассказал «Из-
вестиям» Сергей Саламатов.

— Мы пока не рассматриваем за-
падную технику. Есть желание взять 
SSJ100, мы рассматриваем его. У нас 
маршрутная сеть до конца не за-
нята конкурентами. Но чтобы при-
нять решение, необходимо просчи-
тать все риски, о которых мы знаем 

и не знаем, — объяснил Сергей Са-
ламатов.

В начале апреля Минпромторг, 
ГТЛК и «Аврора» подписали гра-
фик поставки самолётов дальнево-
сточной авиакомпании, в том числе 
Superjet 100. Источник «Известий», 
знакомый с графиком, уточнил, что 
до 2024 года включительно перевоз-

Экономика и бизнес

Недостроенное поведение
A При предложенных 3% в ме-

сяц показатель вырастет 
до 36% годовых. То есть штраф увели-
чится в три раза, отметил вице-пре-
зидент ГК «Страна Девелопмент» Ан-
дрей Басов.

При стоимости объекта долево-
го строительства 4 млн рублей сейчас 
размер неустойки за месяц составляет 
37 тыс. В случае принятия проектиру-
емых изменений размер неустойки со-
ставит 120 тыс. рублей, подсчитал Ан-
дрей Басов.

Разработанный Роспотребнадзо-
ром проект федерального закона пред-
полагает унифицировать правила о за-
конной неустойке в потребительских 
правоотношениях, которая должна ос-
новываться на принципах экономиче-
ской целесообразности и эквивалент-
ности, предупреждении и пресечении 
правонарушений и недискримина-
ции интересов потребителя как сла-
бой стороны правоотношений в зави-
симости от вида приобретённых услуг, 
сказали «Известиям» в ведомстве.

Также там указали, что неустойка 
ограничена по сумме ценой договора, 
при этом законопроект предусматри-
вает взыскание неустойки не за каж-
дый день просрочки, а за каждый 
месяц просрочки, что учитывает осо-
бенности отрасли.

— Важнейшая задача законопро-
екта — устранить коллизии правовых 
норм закона о защите прав потреби-
телей с нормами отраслевых законов 
в пользу первого. Мы считаем это спра-
ведливым, — отметил глава Союза по-
требителей Пётр Шелищ.

По закону о защите прав потреби-
телей, за просрочку исполнения дого-
вора начисляется неустойка 3%. К при-

меру, если человек заказал для себя 
строительство дома без долевого уча-
стия, то на него эта норма распростра-
няется. Но дольщиков отраслевой за-
кон такого права лишает, тем самым 
демотивируя застройщика исполнять 
договоры вовремя, рассказал он.

По данным ЕРЗ.РФ, общий объём 
жилищного строительства в стране 
сейчас составляет 99,6 млн кв. м. Из них 
29% (28,9 млн) — с переносом сроков 
стройки. В этих домах купили кварти-
ры примерно 400 тыс. человек, оценил 
депутат Госдумы, руководитель рабо-
чей группы президиума генсовета пар-
тии «Единая Россия» по защите прав 
дольщиков Александр Якубовский.

В единой информационной систе-
ме жилищного строительства есть 
информация о 8 тыс. сданных домов. 
Из них 55% было введено в эксплуа-
тацию без отклонения от срока, 19% — 
с задержкой на квартал, 11% — от трёх 
месяцев до полугода, 6% — от полуго-
да до девяти месяцев, 9% — более девя-
ти месяцев, рассказали «Известиям» 
в «Дом.РФ».

Многие девелоперы сегодня сдви-
гают сроки, поскольку существующий 
размер неустойки невысок, сказал ру-
ководитель направления «коммерче-
ские споры» юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнёры» Василий 
Малинин. Дольщики для получения 
неустоек обращаются в суды. Разби-
рательства длятся 6–12 месяцев, за-
вершаются обычно в пользу граждан, 
сказал он.

Часто дольщики планируют полу-
чение жилья к важному событию — 
рождению ребёнка, переезду, по-
ступлению в вуз, отметил эксперт 
тематической площадки ОНФ «Жильё 

и городская среда» Павел Склянчук. 
Застройщики привыкли, что несколь-
ко месяцев просрочки — это нормаль-
но, и реализация инициативы Роспо-
требнадзора исправит сложившуюся 
практику, считает эксперт.

— Сам размер процентной став-
ки, возможно, требует обсуждения, 
но в целом увеличение нужно. Люди 
берут ипотечные кредиты, пока ждут 
свои квартиры, они снимают жильё. 
У дольщиков должна быть гарантия, 
что они получат свои квартиры в за-
явленный срок, — подчеркнул Алек-
сандр Якубовский.

Фактически застройщики, которые 
запаздывают по срокам из-за форс-
мажора, столкнутся с дилеммой: уско-
ряться или согласиться с гигантскими 
штрафами, указал Николай Алексеен-
ко. Но второй вариант потребует зна-
чительных ресурсов, и это повысит 
риски ухудшения качества строитель-
ства и снизит финансовую устойчи-
вость компании, отметил он.

— Без существенных рисков бан-
кротства так смогут работать не бо-
лее 20–30% участников рынка. В этом 
смысле многим легче будет отказать-
ся от работы с дольщиками и перейти 
на продажу уже готовых квартир — там 
рисков обанкротиться будет значи-
тельно меньше, — выразил мнение Ни-
колай Алексеенко.

 

« САМОЛЁТЫ  
СТАЛИ БОЛЕЕ 
НАДЁЖНЫМИ, 

СОКРАТИЛОСЬ КОЛИЧЕ-
СТВО ПРОИЗВОДСТВЕН-
НЫХ ДЕФЕКТОВ И НЕ-
ДОСТАТКОВ, ОТКАЗОВ, 
С НИМИ СВЯЗАННЫХ. СЕР-
ВИСНАЯ СОСТАВЛЯЮЩАЯ 
ТОЖЕ ПОДТЯНУЛАСЬ

В «Сухом» поставки
В России появились новые покупатели на Superjet 100

Вместо вывода
Минтруд назвал регионы — лидеры по удалёнке

Максим Ходыкин

Н аибольшее распространение удалён-
ный режим работы получил в Москве, 

Петербурге и Свердловской области, со-
общили «Известиям» в Минтруде. Там под-
черкнули, что в таком формате работают 
более 3 млн россиян. В регионах отмечают 
растущий интерес к этой форме занято-
сти. А в столице количество дистанцион-
ных вакансий в апреле выросло на треть 
по сравнению с декабрём 2020-го. Разви-
тие удалёнки будет продолжено в ряде 
отраслей, считают в Госдуме. Тем не ме-
нее там выразили скептическое отноше-
ние к такому режиму взаимодействия. 
Во ВЦИОМе фиксируют, что из-за расту-
щих опасений по поводу коронавируса 
у сотрудников и компаний нет единой по-
зиции по дистанту.

Удалённый режим работы наиболее 
популярен в Москве, Санкт-Петербурге 
и Свердловской области, сообщили «Из-
вестиям» в Министерстве труда. Там так-
же отметили, что такой формат занято-
сти широко распространился в крупных 
промышленных регионах, где на дистан-
ционный формат перевели администра-
тивный персонал.

— В удалённом режиме трудятся чуть 
более 3 млн работников. Это порядка 6% 
от общего числа работников, — поясни-
ли в министерстве.

В конце ноября прошлого года на уда-
лёнке трудилось 6,5% трудоспособного 
населения, что составляло 3,7 млн чело-
век, сообщали ранее в ведомстве.

Но говорить о спаде интереса к этой 
форме занятости, в том числе у работо-
дателей, рано. В столице количество дис-
танционных вакансий в апреле 2021 года 
выросло на 33% по сравнению с декабрём 
2020-го. У этого есть несколько причин, 
рассказали «Известиям» в департамен-
те труда и социальной защиты населе-
ния города Москвы.

— Формат удалённой работы при-
влекателен для работодателей по не-
скольким причинам. Во-первых, сни-
жаются производственные издержки, 
можно экономить на аренде офиса, 
оплате коммунальных платежей. Во-
вторых, удалёнка предполагает ши-
рокую географию найма работников, 
привлечение к сотрудничеству высо-
коквалифицированных специалистов 
из других городов за оплату только ре-
ально отработанных часов в рамках 
конкретного проекта, — подчеркну-
ли в ведомстве.

Там также добавили, что дистанци-
онка позволяет людям избежать многих 
ежедневных расходов. «Не приходится 
платить за транспорт, не нужно тратить 
деньги на бизнес-ланчи и офисную одеж-
ду, остаётся больше свободного времени 
на семью», — привели примеры в ведом-
стве. Впрочем, там перечислили и мину-
сы такой формы занятости.

— Периодически возникающая рас-
синхронизация работы, проблемы ком-
муникации — не всегда удаётся вовремя 
информировать сотрудников в услови-
ях постоянно обновляющихся измене-
ний, иногда сложно распределять работу 
и оценивать KPI сотрудников. Но удалён-
ка остаётся в тренде, — резюмировали 
в департаменте.

В департаменте по труду и занято-
сти населения Свердловской облас-
ти «Известиям» сообщили о том, что 
по состоянию на 1 апреля на «удалён-
ную временную работу переведены 
52 870 работников предприятий». Там 
также отметили, что больше всего тру-
дящихся в дистанционном режиме было 
в мае–июле 2020 года. «Известия» также 
направили запрос в профильное ведом-
ство Петербурга.

В Госдуме выразили скептическое от-
ношение к удалённым процессам, одна-
ко отметили развитие таких форматов 
в целом ряде направлений.

— Живого человеческого общения 
не заменит ничто. Однако есть направ-
ления, где дистанционные технологии 
будут развиваться и дальше. Например, 
репетиторство, где уже давно работает 
такая форма. В целом речь идёт об ин-
теллектуальной деятельности — кон-
салтинговые и юридические услуги. Те-
лемедицина тоже предполагает такие 
возможности, — рассказал «Известиям» 
член думского комитета по труду, соци-

альной политике и делам ветеранов Олег 
Шеин.

Однако снижение заболеваемости 
коронавирусом постепенно приводит 
к отказу от дистанционных контак-
тов, добавил парламентарий. Соглас-
ны с этой позицией и в Общественной 
палате — там полагают, что использо-
вание формата, который был востребо-
ван в острый период пандемии, сходит 
на нет. Тем не менее многие работодате-
ли внесли изменения в договоры, чтобы 
была предусмотрена возможность дис-
танционной занятости.

— Сейчас удалённая форма прописа-
на очень чётко. Там есть и ответствен-
ность работодателя, права, охрана тру-
да, организация рабочего места. Сейчас 
нужно смотреть на то, как по факту это 
исполняется, — рассказала «Известиям» 
председатель комиссии Общественной 
палаты по социальной политике, трудо-
вым отношениям и поддержке ветера-
нов Наталья Починок.

Глава ВЦИОМа Валерий Фёдоров рас-
сказал «Известиям», что среди компаний 
и работодателей нет единого подхода. 
«Кто-то пытается вернуть сотрудников, 
кто-то выжидает, а кто-то не хочет, что-
бы люди возвращались. Компании пере-
смотрели многие процессы и сократи-
ли площади», — пояснил социолог. По его 
словам, сейчас идёт сложный и много-
факторный процесс перенастройки, ко-
торый постоянно сдерживается опасе-
ниями из-за коронавируса.

— Некоторое время назад мы фиксиро-
вали, что страхи снижаются, а сейчас ви-
дим, что многие ожидают третьей волны. 
Так что выход с удалёнки пока на паузе, — 
добавил Валерий Фёдоров.

Он напомнил, что в феврале был 
проведён опрос, по результатам кото-
рого 65% россиян сообщили о том, что 
их рабочий день стал ненормированным 
из-за удалёнки. При этом половина ре-
спондентов, работавших удалённо или 
комбинировано, выразила мнение, что 
количество плюсов и минусов в таком 
формате примерно одинаково.

В июне 2020 года в Госдуму был внесён 
законопроект, направленный на регули-
рование дистанционной и временной 
удалённой работы. Авторы инициати-
вы тогда отмечали, что российское тру-
довое законодательство оказалось не го-
тово к массовому переводу работников 
на удалённый режим. Законопроект был 
принят, а его положения вступили в силу 
с января 2021 года.
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чику будет поставлено восемь SSJ100. 
«Известия» направили запрос в Мин
промторг.

Сейчас на Дальнем Востоке SSJ100 
эксплуатирует только «Якутия» (че
тыре машины). Согласно концепции 
развития дальневосточной авиаком
пании до 2025 года (есть у «Известий»), 
вторым эксплуатантом этих самолё

тов должны стать «Хабаровские авиа
линии».

S7 Airlines и «РусЛайн», не летаю
щие на SSJ100, не планируют закупать 
SSJ100, сообщили «Известиям» их пред
ставители. В «КрасАвиа» отметили, что 
перевозчик рассматривает приобре
тение российских региональных Ил
114300 после того, как они выйдут 
в серийное производство. «ЮВТ Аэро» 
рассматривает увеличение парка воз
душных судов, но сейчас обсуждение 
типа и количества машин находится 
в проработке, отметил представитель 
компании.

«Известия» направили запросы 
другим российским перевозчикам, 
не эксплуатирующим SSJ100. Среди 
них Utair (в 2018 году брала в лизинг 
SSJ100 у «ИрАэро»), «Алроса» (размеща
ла летом 2020 года тендер на поставку 
двух SSJ100, но окончательных реше
ний по ним тогда не приняла), «Ижа
виа», «Смартавиа», «НордСтар», «Коми
авиатранс» и «Икар».

В России сегодня летают на SSJ100 
только девять коммерческих авиа
компаний. Из их числа выйдет авиа
компания «Аэрофлот» после того, как 
в рамках реализации новой стратегии 
передаст в 2021–2022 годах все SSJ100 
своей дочерней авиакомпании «Рос
сия».

�� ЗАВЛЕЧЬ СУБСИДИЯМИ

На интерес к самолётам Superjet 100 
повлияли расширение мер его под
держки, в том числе введение ком
пенсаций расходов на обслуживание 
и лизинг, а также продолжение про
граммы субсидирования региональ
ных перевозок, считает аналитик кор
поративных рейтингов Национального 
рейтингового агентства Алла Юрова. 
По её словам, сегодня при распреде
лении субсидий приоритет отдаётся 
авиакомпаниям с самолётами россий
ского производства.

Меры господдержки делают SSJ100 
более привлекательным, чем конку
рирующие продукты иностранного 
производства, а качество сервиса по
степенно доведено до уровня, когда са
молёт может достаточно интенсивно 
эксплуатироваться, полагает испол

нительный директор агентства «Ави
аПорт» Олег Пантелеев.

— Самолёты стали более надёжны
ми, сократилось количество произ
водственных дефектов и недостатков, 
отказов, с ними связанных, отмечают 
эксплуатанты, имеющие длительный 
опыт работы на этих машинах. Сервис
ная составляющая тоже подтянулась: 
сократилось время ожидания запча
стей, выполнения работ по бюллете
ням технического обслуживания, — 
сказал эксперт.

По словам Олега Пантелеева, ры
ночная ситуация в целом меняет
ся. В условиях пандемии Москва 
с её строгим локдауном потеряла зна
чительную часть пассажиропотока, 
в то время как ряд региональных ха
бов обеспечивал стыковочные рейсы, 
прежде всего на самолётах меньшей 
размерности, уточнил эксперт.

Спрос на предложения

Валерий Корнейчук

Экономист

О т административного ограничения 
цен необходимо как можно быстрее 

отказываться, так как эта мера искажа-
ет ценовые индикаторы и препятствует 
развитию производства, заявила недавно 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина. Она и ра-
нее предупреждала, что заморозка, хотя 
и возможна, должна быть краткосрочной. 
«Никаких подмен рыночных ценообра-
зований не планируется», а все решения 
должны быть бюджетно-нейтральными, 
добавил и министр финансов Антон Си-
луанов.

Правительство на её призывы пока 
не отреагировало, и похоже, что и даль
ше намерено сдерживать потребитель
ские цены — по крайней мере на са
хар до июня, а на подсолнечное масло 
до октября исходя из заключённых 
в декабре соглашений с производите
лями, дистрибьюторами и крупнейши
ми торговыми сетями.

Причём первоначальный срок дей
ствия договорённостей был установ
лен до 1 апреля, но затем он был прод
лён. В целом основные заявленные 
в соглашениях цели были достигнуты, 
и стоимость этих товаров удалось ста
билизировать, за исключением мелких 
и средних торговых сетей.

Там колебания превышали установ
ленные допустимые величины с учё
том инфляции. На мировом рынке рост 
цен на товары этой группы продолжил
ся и мог бы оказать существенное вли
яние на внутренний российский рынок 
в случае прекращения действия согла
шений. При текущих мировых коти
ровках стоимость бутылки подсолнеч
ного масла могла бы составить порядка 
200 рублей за литр (нынешняя стои
мость около 110 рублей). Одновременно 

с договорённостью о продлении замо
розки было принято решение о выделе
нии 9 млрд рублей для предоставления 
поддержки бюджетам субъектов для 
возмещения части затрат на производ
ство и реализацию рафинированного 
бутилированного масла подсолнечно
го и сахара белого в предприятиях роз
ничной торговли.

Предполагается, что с целью сни
жения дополнительных накруток в це
нообразовании производители саха
ра и подсолнечного масла заключат 
прямые контракты с торговыми сетя
ми без посредников. Это позволит за
фиксировать стоимость килограм
ма сахара на уровне не выше 36 рублей 
для оптовиков и 46 рублей для розни
цы, а литра масла — 95 и 110 рублей со
ответственно. Продолжена линия 
коррекции пошлин на ряд сельско
хозяйственных товаров. В частности, 
экспортная пошлина на подсолнеч
ник с января 2021 года повышена с 6,5 
до 30%, а с 1 июля она будет увеличе
на до 50%. Введены экспортные пошли
ны и на зерновые, а с 2 июня заработает 
механизм демпфера, компенсирую
щий разницу цен производителям зер
на на мировом и внутреннем рынках.

Указанные меры по возмещению за
трат на производство и реализацию 
сахара и подсолнечного масла, а так
же меры по введению и коррекции та
моженных пошлин помогут сохранить 
рентабельность предприятий пищевой 
промышленности. Министерство сель
ского хозяйства в этом году увеличит 
посевные площади сахарной свёклы 
для получения порядка 6 млн т сахара.

Вместе с тем реальная ситуация, 
складывающаяся на рынке, говорит 

о росте потерь производителей и по
ставщиков продукции в торговые сети. 
По оценкам консалтинговой компа
нии KPMG, изза заморозки цен на под
солнечное масло производители уже 
потеряли 15 млрд рублей, а по итогам 
2021 года могут недосчитаться 50 млрд. 
Таким образом, выделяемых средств 
для компенсации потерь и поддержки 
производителей этих товаров явно не
достаточно.

Однако эти средства доступны лишь 
тем производителям, которые уча
ствуют в соглашении о сдерживании 
цен. Учёт специфики поставок товаров 
во все субъекты Федерации и обеспе
чение одинакового уровня являются 
непосильной задачей. По словам Эль
виры Набиуллиной, административное 
регулирование цен искажает ценовые 
индикаторы в экономике и приводит 
к сокращению стимулов для развития 
производства. Здесь должны работать 
рыночные механизмы спроса и предло
жения, правило безубыточности про
изводства. В противном случае это 
обернётся пустыми полками и дефи
цитом товара. В действующих обстоя
тельствах производители и продавцы 
стараются переложить недополучен
ную прибыль на другие продукты.

В принципе это мы сейчас и наблю
даем — рост цен на курицу, яйцо, кар
тофель и морковь. Вместе с падением 
стоимости рубля продолжается по
вышение издержек производителей 
на логистику, топливо дорожает. Ду
маю, на этом фоне продолжение дей
ствия соглашения приведёт к углубле
нию дисбаланса спроса и предложения. 
И по окончании его действия цены мо
гут оказаться на новом уровне.

Внимание — дорого

Руслан Пичугин

Инвестор

Пол Дэвисон и Рохан Сет запустили 
сеть Clubhouse в апреле 2020 года, 

а уже в конце января 2021-го её оценили 
в $1 млрд. Clubhouse — это социальная 
сеть, которая предусматривает голосовое 
общение онлайн и радиошоу. Пока она ра-
ботает только на мобильных устройствах 
с iOS. Зарегистрироваться можно по при-
глашению, либо встав в очередь на до-
бавление администрацией. Пользователи 
создают «комнаты», где и ведутся разго-
воры. В них есть участники, которые мо-
гут говорить, и слушатели. Они высказы-
ваются с разрешения модератора.

В последнее время Twitter обсуждал 
покупку голосовой соцсети Clubhouse, 
но переговоры были прерваны по не
известной причине. По сведениям ис

точников Bloomberg, речь шла о сумме 
$4 млрд. Таким образом, сделка по про
даже увеличит стоимость Clubhouse 
по сравнению с январскими показате
лями в четыре раза. Сети едва испол
нился год, но она уже привлекла к себе 
внимание некоторых крупнейших имён 
в бизнесе и Голливуде, плюс вдохнови
ла подражателей из нескольких круп
нейших мировых социальных сетей.

Тем не менее переговоры можно на
звать странными, так как, вопервых, 
оценка компании была повышена в че
тыре раза с января, а вовторых, боль
ше никакой информации о них нет, 
а Bloomberg не раскрывает свои источ
ники.

Ответ на вопрос о провалившихся 
переговорах, скорее всего, заключает
ся в том, что Twitter решил пойти сво
им путём. В конце прошлого года ком
пания объявила, что вскоре начнёт 
тестировать новый социальный опыт 
на своих платформах, включая толь
ко аудиочаты, похожие на Clubhouse. 
Сегодня Twitter Spaces, как теперь на
зывают этот продукт, проводит част
ное бетатестирование. В течение это
го времени продукт будет ограничен 
избранными людьми, в основном из уз
ких слоёв общества, сообщает Twitter.

Как объяснила компания в начале 
разработки голосового приложения, 
крайне важно обеспечить безопасно
сть, чтобы люди чувствовали себя ком
фортно в таких «пространствах». Это 
трудная задача — особенно для такой 

компании, как Twitter. Она, как утверж
дают некоторые, чрезмерно поощряла 
свободу слова. Даже в тех случаях, ког
да разговоры могли зайти о том, какой 
потенциал создаёт платформа для зло
употреблений, издевательств и прояв
лений хамства и бескультурья. Хотя со
циальные сети на основе аудио всё ещё 
являются относительно новой концеп
цией, в нынешней итерации частных 
мобильных социальных пространств 
её уже трудно модерировать. Ведь за
пись разговоров не ведётся и не сохра
няется.

«Клубный дом» хотя и подключает 
пользователей только по приглашению, 
но набрал к февралю уже 10 млн чело
век, его популярность сильно выросла, 
он стал третьим приложением по ко
личеству загрузок после WhatsApp 
и Facebook. Среди пользователей та
кие знаменитости, как Джаред Лето, 
Илон Маск и теннисистка Серена Уи
льямс. И наконец то, что, пожалуй, мог
ло явиться причиной отказа от сделки: 
Clubhouse стал свидетелем нескольких 
громких инцидентов, связанных с про
валом модерации, включая преследо
вание репортёра The New York Times 
и ещё один разговор, который касался 
антисемитизма.

Тест Twitter надеется выяснить, где 
можно решить проблемы, влияющие 
на безопасность и комфорт пользова
телей, и как эффективно модериро
вать сервис, не допуская подобных ин
цидентов. Тест будет работать на iOS 
во время бетатестирования, предлагая 
пользователям возможность участво
вать в модерируемых хостом аудиоза
писях между двумя или более людьми. 
По мере его развёртывания каждый мо
жет присоединяться к «пространствам», 
когда его приглашают, но хозяева будут 
контролировать, кто и что говорит.

Таким образом, скорее всего, недо
статки в модерации голосовых сооб
щений, ставшие причиной нескольких 
скандалов, убедили хозяев Twitter от
казаться от сделки. Протестировать 
и развивать собственную голосовую 
платформу, наверное, выгоднее, чем 
покупать за большие деньги сеть с дур
ной репутацией. Неизвестно, по этой 
ли причине, но после отказа от перего
воров акции Twitter выросли на 8%.

 

Валютный контроль
Цифровой рубль поможет отследить госрасходы

Наталья Ильина, Мария Колобова

Ц ифровой рубль сможет повысить эф-
фективность контроля за целевым 

расходованием бюджетных средств, за-
явили «Известиям» в Федеральном каз-
начействе. Тестирование новой техноло-
гии расчётов планируется провести уже 
в 2022 году, рассказала 8 апреля на пресс-
конференции первый зампред ЦБ Оль-
га Скоробогатова. Она уточнила, что 
кошельки для цифровой валюты будут 
открываться на платформе регулятора, 
но доступ к ним обеспечат коммерче-
ские банки. Представители рынка под-
держивают такую концепцию. Впрочем, 
сохраняются риски оттока ликвидности 
и мошеннических атак, предупрежда-
ют эксперты.

�� РАСКРЫТЬ ЦИФРУ

Концепцией цифрового рубля заявлен 
дополнительный потенциал для авто
матизации и повышения эффективно
сти платежей и расчётов с помощью 
использования смартконтрактов, а так
же для контроля целевого расходова
ния средств, выделяемых из бюджет
ной системы РФ, заявили «Известиям» 
в Федеральном казначействе. В ведом
стве при этом подчеркнули: модель ре
ализации новой формы нацвалюты 
применительно к государственным 
платежам будет проработана совмест
но с ЦБ и Минфином.

Федеральное казначейство будет 
специальным участником платформы 
цифрового рубля, сообщила на пресс
конференции в четверг, 8 апреля, пер
вый зампред ЦБ Ольга Скоробогатова. 
Она отметила, что служба обеспечит 
бесшовное взаимодействие по тем 
операциям, где необходимо отсле
дить социальные и бюджетные выпла
ты, а также гарантированно доставить 
их до человека или до организации 
в рамках госпрограмм.

Оператором платформы для тре
тьей формы валюты станет Банк Рос
сии, он же будет эмитировать цифровые 
рубли, подчеркнула Ольга Скоробога
това. При этом, по её словам, открывать 
кошельки и проводить финансовые опе

рации с электронными деньгами будут 
коммерческие кредитные организации. 
У клиентов будет доступ к единому циф
ровому кошельку на базе ЦБ через каж
дый из банков, в котором они обслужи
ваются.

По плану регулятора к декабрю 
2021 года будет создан прототип плат
формы цифрового рубля. В январе 
2022го ожидается разработка изме
нений в законодательство для запуска 
технологии. В течение всего следую
щего года регулятор собирается тести
ровать прототип платформы, а по ре
зультатам пилота будет сформирована 
дорожная карта внедрения новой фор
мы рубля в эксплуатацию.

�� С НОВЫМ РИСКОМ

Для представителей рынка двухуров
невая розничная модель реализации 
цифрового рубля была наиболее пред
почтительной из предложенных Цен
тробанком, заявил «Известиям» вице
президент Ассоциации банков России 
Алексей Войлуков. Он подчеркнул, что 
кредитные организации предлагали 
собственный вариант реализации тре
тьей формы нацвалюты — с присвоени
ем уникальных токенов безналичным 
рублям на платформе коммерческих 
банков.

Важно, чтобы при разработ
ке цифрового рубля ЦБ принимал 
во внимание его влияние на институ
циональное присутствие нынешних 
участников рынка: внедрение инстру
мента не должно привести к сокраще
нию количества коммерческих банков, 
отметил Алексей Войлуков. Он доба
вил, что цифровая валюта потребует 
значительных затрат от финансовых 
организаций — начиная с оборудова
ния торговых точек новыми термина
лами для приёма платежей и заканчи
вая доработкой систем безопасности 
и борьбы с отмыванием денег.

Утвердив двухуровневую систему 
управления цифровым рублём, регу
лятор дал понять, что не собирается 
полностью менять уже существующую 
модель: к этому пока не готов ни ры
нок, ни потребители, сообщил дирек

тор по развитию информационных 
технологий УБРиР Сергей Щерби
нин. Однако выбранная модель всё 
равно предполагает предоставление 
ЦБ большего контроля, так как сей
час кредитные организации перево
дят средства внутри своих систем, от
метил эксперт «БКС Мир инвестиций» 
Альберт Короев.

ВТБ и крымский РНКБ готовы при
нять участие в пилотных проектах, свя
занных с внедрением цифрового рубля. 
Райффайзенбанк и Росбанк рассма
тривают такую возможность. Группа 
Societe Generale, частью которой явля
ется Росбанк, уже пилотирует вариан
ты цифровой валюты на европейских 
рынках, рассказала директор по инно
вациям и управлению данными банка 
Ольга Махова.

Эта технология поможет снизить на
грузку, связанную с идентификацией 
клиентов, уменьшить издержки, будет 
способствовать развитию платёжных 
сервисов и появлению новых финансо
вых инструментов, сообщили в РНКБ. 
По мнению заместителя президента — 
председателя правления ВТБ Вадима 
Кулика, создание инфраструктуры для 
внедрения валюты может занять около 
двух лет. Кроме того, для её полноценно
го запуска потребуется изменение мо
дели работы банков и ряда норматив
ных актов.

При этом изза внедрения цифрового 
рубля объём клиентских средств в бан
ках может уменьшиться, что приведёт 
к усилению конкуренции за них, счи
тает руководитель центра технологи
ческих инноваций Райффайзенбанка 
Евгения Овчинникова.

Кроме того, при внедрении и перехо
де на цифровой рубль может возникнуть 
всплеск мошенничества, опасается ру
ководитель направления исследований 
Центра исследования финансовых тех
нологий и цифровой экономики Скол
ково–РЭШ Егор Кривошея. Он пояснил, 
что новая форма валюты подвержена 
тем же киберрискам, что и безналич
ная, а масштабность проекта и его пу
бличное освещение способны привести 
к подделке интерфейсов, открытию фи
шинговых приложений и страниц.
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В «Сухом» поставки
В России появились новые покупатели на Superjet 100
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В последний год меры господ
держки Superjet 100 были рас
ширены. Государство начало 
субсидировать авиакомпани
ям полётное время — 37,5 тыс. 
рублей за каждый лётный час 
после достижения минималь
ного среднемесячного налёта 
в 60 ч; компенсировать 50% за
трат компаний на уплату ли
зинговых платежей в разме
ре 333,3 млн рублей и 140 млн 
рублей — на уплату арендных 
платежей. Обе меры касают
ся только тех 59 самолетов, 
которые поставляет «ПСБ Ли
зинг». Кроме этого Росавиа
ция в 2021 году распределила 
70% субсидий на региональ
ные перевозки авиакомпа
ниям с SSJ100 в парке, сокра
тив их на 5 млрд рублей тем 
перевозчикам, у которых та
ких самолётов нет. Также го
сударство увязало субсидии, 
выделяемые на авиаперевоз
ки в Крым, на Дальний Восток 
и в Калининград с наличием 
у них SSJ100.

Справка «Известий»
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Спорт

Медальный отсчёт
Чего ждать от дерби «Локомотива» и «Спартака»

Алексей Фомин 

П редстоящий 11 апреля матч 25-го 
тура чемпионата России по футбо-

лу между столичными «Локомотивом» 
и «Спартаком» интересен не только 
из-за давней принципиальности про-
тивостояния топ-клубов. От этой игры 
во многом зависит судьба медалей РПЛ 
нынешнего сезона. Сейчас обе москов-
ские команды находятся в первой тройке 
и имеют шансы навязать борьбу в чемпи-
онской гонке лидирующему петербург-
скому «Зениту».

Клуб из Се
верной столицы, 
в свою очередь, 
едет в гости к претенду
ющему на попадание в еврокубки ФК 
«Сочи». Конкуренты южан в таблице — 
«Ростов» и казанский «Рубин» — сыграют 
между собой. А «Краснодар» отправится 
в Тулу, где проведёт с «Арсеналом» пер
вый матч под руководством уволенного 
из ЦСКА Виктора Гончаренко.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «СПАРТАК»

Весь первый круг «Спартак» шёл 
в лидерах вместе с «Зенитом», 
но с ноября начал проседать, риско
вал потерять место в тройке. После зим
него перерыва команда Доменико Теде
ско проиграла «Рубину» (0:2), но затем 
выдала серию из четырёх побед, верну
лась на второе место и отстаёт от пер
вого на четыре очка, опережая на ана
логичное расстояние идущий третьим 
«Локомотив».

«Железнодорожники» провалили 
первую часть сезона. На зимний пе
рерыв они ушли в середине таблицы. 
Но после него подопечные Марко Ни

колича не теряют баллы. Команда выиг
рала пять матчей подряд в чемпионате 
России, а 7 апреля вышла в полуфинал 
Кубка, победив в гостях «Сочи» (3:1).

Предстоящая встреча важна для 
обоих клубов. «Спартак» в случае по
беды оторвётся от преследователей 
в борьбе за место в квалификации 

Лиги чемпионов, а также может при
близиться к «Зениту» в случае его осеч
ки. «Локомотиву» в спину дышит целая 
группа преследователей. Лишь по до
полнительным показателям «железно
дорожники» опережают ЦСКА. От «Ди
намо» отрыв одно очко, а от «Рубина» 
и «Сочи» — два.

В случае победы «Локо» упрочит 
позиции и приблизится к «Спартаку». 
Ну и сохранит теоретические шансы по
бороться с «Зенитом» за чемпионство, 
хотя отставание от синебелоголубых 
сейчас составляет восемь баллов.

— В целом это две равные команды, 
которые весной хорошо преобрази
лись и здорово действуют, — поделил

ся мнением 
с «Извести
ями» быв

ший вла де
лец «Спартака» 

Андрей Червиченко. — 
Разве что у спартаковцев 

больше проблем с обороной. В этом 
смысле команда уступает «Локомо
тиву». Особенно будет тяжело, если 
изза травмы не сыграет Самуэль Жиго. 
Но при этом «Спартак» имеет лучший 
подбор атакующих игроков и в напа
дении действует более мощно. В общем 
команды со своими плюсами и минуса
ми, поэтому трудно сказать, у кого боль
ше шансов на успех.

�� «СОЧИ» — «ЗЕНИТ»

В предыдущем туре «Зенит» не без тру
да обыграл дома не проигрывавшие де
сять туров подряд «Химки» (2:0). Эта 
победа стала третьей подряд для питер
цев, которые не очень хорошо начали 
2021 год, вылетев из Кубка России, про
играв тульскому «Арсеналу» (1:2), а так
же потеряв очки в чемпионате в играх 
с «Ростовом» (2:2) и «Рубином» (1:2). Тем 
не менее подопечные Сергея Семака 

идут уверенно по дистанции и опережа
ют «Спартак» на четыре очка, с каждым 
туром приближаясь к третьему подряд 
чемпионству.

Дела у «Сочи» не ладятся. Команда 
потерпела несколько обидных пора
жений в чемпионате, а также вылете
ла из Кубка России. К тому же наличие 
в южной команде огромного числа быв
ших футболистов «Зенита» уже второй 
сезон используется хейтерами обеих 
команд как повод говорить, что «Сочи» 
намеренно не сопротивляется питер
цам на поле, являясь их неофициаль
ным фармклубом. Опровергнуть эту 
теорию футболистам пока не удалось, 
поскольку в РПЛ сочинцы проиграли 
все три очных матча клубу из Северной 
столицы. Теперь у них вновь есть шанс 
доказать обратное. «Зенит» же попыта
ется закрепить своё лидерство и не под
пустить близко к себе «Спартак».

— У «Зенита» все вернулись после 
травм и болезней, набрали форму, — 
отметил экскапитан питерцев, ныне 
главный тренер «Зенита2» Владислав 
Радимов. — Кроме того, до конца сезо
на уже не будет перерывов на сборные, 
поэтому все ребята смогут трениро
ваться вместе. Обойма игроков у «Зе
нита» большая, и она может спокойно 
отыграть в недельном цикле оставшу
юся часть чемпионата. Я думаю, коман
да идёт правильным путём. Но о чемпи
онстве можно будет говорить только 
тогда, когда у конкурентов закроют
ся даже математические шансы стать 
первыми.

Зоя Игумнова

«Н аши экспонаты не золото и брил-
лианты, но ценность их велика», — 

уверена Наталья Абакумова. Директор 
Государственного музея истории кос-
монавтики им. К.Э. Циолковского знает, 
что первые предметы в нём появились 
благодаря Сергею Королёву. Сейчас по-
сетители могут увидеть более 800 ар-
тефактов, самые маленькие из кото-
рых весят менее одного грамма, но они 
же самые дорогие. Директор провела 
«Известиям» экскурсию по 18 тыс. кв. м 
обновлённых площадей Музея космо-
навтики и рассказала, кого ждёт в Ка-
луге на его открытии 12 апреля.

Музей открывается после длительной 
реконструкции. Насколько увеличится 
его площадь?

Я бы сказала, что музей не закры
вался на реконструкцию. Потому что 
главное историческое здание, откры
тое ещё в 1967 году, продолжало рабо
тать. А открывается новый музейный 
комплекс — вторая очередь, которую 
мы долго ждали.

За годы в нашей экспозиции со
бралось много масштабных кос
мических артефактов. И им стало 
тесно. Сейчас новый музейный ком
плекс соединяет историческое зда
ние в единое пространство. Площадь 
его — около 18 тыс. кв. м. Это в четыре 
раза больше, чем было прежде. Торже
ственное открытие должно состоять
ся 12 апреля.

60 лет назад, через два месяца после по-
лёта, Юрий Гагарин приехал в Калугу.

Всё верно. Гагарин приезжал в Калу
гу 13 июня 1961 года. Это одно из пер
вых мест, которое Юрий Алексеевич 
посетил после полёта в космос. Он был 
большим почитателем Циолковского. 
Огромное число калужан собралось 
на митинг на городской площади. Всем 
хотелось увидеть первого космонавта 
планеты. И даже Юрий Алексеевич ска
зал: «Будьте осторожны!» Потому что 
реально в толпе мог ктото пострадать.

Он знал, что приехал на закладку камня 
в основание музея?

Думаю, конечно. Естественно, по
ручение построить музей появилось 
не за два месяца. Планы по его строи
тельству появились несколько ранее. 

Фотографии, на которых запечатлён 
Юрий Гагарин, закладывающий камень 
в основание музея, широко известны 
и представлены у нас. К юбилейным вы
ставкам, посвящённым первому полёту 
в космос, мы печатаем большой снимок 
калужан с Гагариным. Люди приходят 
в музей и находят себя на нём. Многие 
приводят детей и внуков, чтобы расска
зать им об этом историческом событии.

А после этого Юрий Гагарин бывал здесь?
Да. Он приезжал и помогал в строи

тельстве первого в мире музея космо
навтики.

Что было самое проблемное в работе над 
открытием музея? Разместить объёмные 

артефакты, выстроить интересную экс-
позицию?

Прежде всего надо было построить 
новое современное здание. Это была 
непростая задача. Я иногда называ
ла его вторую очередь проект «Неве
сомость». Буквально три месяца на
зад здание сдали в эксплуатацию, 
и мы должны были к 12 апреля напол
нить его экспонатами. Здесь представ
лены крупногабаритные предметы, 
которые весят 5–7 т, а грузовой лифт 
изначально был рассчитан на 980 кг. 
Пришлось заказывать новую грузовую 
платформу. Но даже тогда погрузить 
экспонаты можно было, лишь частич
но демонтировав их. А потом собрать. 
Это почти военная операция.

Здесь ещё несколько дней назад ра
ботали альпинисты, человек 20. Они 
не только собирали экспонаты, загру
жали, но и настраивали экспозицион
ный свет. Космический музей — это 
не художественная галерея. Освоить 
открытое пространство таких масшта
бов довольно сложно. Экспонаты наши — 
раритеты. Это не золото и бриллианты, 
но ценность их велика и требует к себе 
бережного отношения.

Музей стал современнее. Появились 
мультимедийные экраны, интерактив. 
Это будет интересно не только взрос-
лым, но и детям.

Детям точно будет где разгуляться 
и просветиться. Кроме экспозиции в му

зее есть ещё пять помещений, в кото
рых созданы интерактивные и мульти
медийные зоны.

Какие экспонаты посетители увидят 
впервые?

В новом пространстве даже старые 
экспонаты (условно говоря, старые) об
ретают новую жизнь. Ведь в историче
ском здании площадь была небольшая. 
Теперь можно всё это осмотреть вни
мательно со всех сторон. А коллекция 
космической одежды, предметов быта, 
которыми космонавты пользовались 
в полёте, редкие подлинные докумен
ты, фотографии, связанные с личностью 
Юрия Гагарина, будут выставлены впер
вые. В новом пространстве представ
лено более 800 экспонатов. Приглашаю 
ваших читателей в музей, это будет уни
кальная экспозиция.

Один из разделов экспозиции посвящён 
космическим костюмам. Это не стенд, 
а подиум. Все разных цветов. Почему 
у наших космонавтов костюмы были 
оранжевые, а у американцев — голубые?

Это очень серьёзный вопрос, я по
думаю об этом. Наши скафандры всег
да отличались от американских. И у нас 
на выставке можно их увидеть и проа
нализировать, в чём отличие.
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Футбол. Чемпионат Испании.  
«Реал Мадрид» — «Барселона»
Самое принципиальное и яркое клубное противо
стояние в мировом футболе будет доступно зрите
лям всей России благодаря трансляции на канале 
РЕН ТВ. В этот раз матч обретает интригу не только 
изза названий двух великих клубов и наличия в их 
составе суперзвёзд уровня Лионеля Месси и Серхио 
Рамоса. Игра будет иметь важное значение с точки 
зрения борьбы за титул чемпиона Испании, хотя 
ещё зимой такое предсказать было трудно.
И «Барса», и «Реал» долгое время находились в кри
зисе, постоянно теряя очки. В результате мадрид
ский «Атлетико» оторвался далеко от них, закрепив
шись на первом месте. Отрыв в феврале составлял 
10 очков при одной игре в запасе у «матрасников». 
Казалось, во второй раз за 17 лет чемпионом станет 
не «Реал» и не «Барселона» (в 2014 году трофей у них 
отобрал всё тот же «Атлетико»), но подопечные Ди
его Симеоне умудрились растерять весь задел. Сей
час, за девять туров до финиша, они опережают ка
талонцев всего на одно очко, а мадридцев — на три. 
И именно в субботнем элькласико во многом опре
делится, кто из двух грандов воспользуется кризи
сом лидера.

10 апреля, 22.00 Стадион «Альфредо ди Стефано» (Мадрид,  
 Испания). Прямая трансляция на РЕН ТВ

Баскетбол. Евролига. «Зенит» — «Маккаби»
До конца регулярного чемпионата меньше недели, 
а полного списка участников плейофф до сих пор 
нет. В центре борьбы петербургский «Зенит». Си
небелоголубым осталось провести две встречи, 
а его конкурентам — по одной. Если подопечные 
Хавьера Паскуаля в пятницу одолеют дома изра
ильский «Маккаби», то обеспечат себе попадание 
в четвертьфинал. В случае неудачи всё для них ре
шится в понедельник, когда на своей площадке 
надо будет обыгрывать греческий «Панатинаикос».

9 апреля, 20.00 «Сибур Арена» (Санкт-Петербург).  
 Прямая трансляция на «Матч! Игра»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

Joan Monfort | AP | ТАСС, Дмитрий Коротаев | «Известия»
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Четверть века назад взошла звезда 
Пола У.С. Андерсона, который сделал, 
как казалось в тот момент, невозмож-
ное: снял прекрасный фильм по моти-
вам видеоигры. До этого все подоб-
ные попытки проваливались, а перед 
Андерсоном ещё и стояла задача при-
думать цельную историю по моти-
вам игры, где все лишь дерутся, пусть 
даже авторы и озаботились создать 
для персонажей не только биографии, но и целую философию. «Смертельная 
битва» стала хитом: там были идеальный саундтрек, точные попадания в ка-
стинге (Кристофер Ламберт и Кэри-Хироюки Тагава), прекрасная хореогра-
фия боёв и единый узнаваемый стиль, хотя с сюжетом игры Андерсон обошёл-
ся очень вольно.

Дебютант-австралиец Саймон Маккуойд в перезапуске кинофраншизы, на-
оборот, решил быть как можно ближе к игре, чтобы угодить всем её фанатам. 
Ввёл максимальное число знакомых персонажей и одного нового, показал су-
перприёмы и «добивания» (fatality), здесь действительно много экшена и кра-
сочных компьютерных эффектов, большая часть которых связана с Саб-Зиро. 
Режиссёр: Саймон Маккуойд
В ролях: Льюис Тан, Таданобу Асано, Хироюки Санада

Фильм — яркое доказательство, что 
для кино сегодня границ не суще-
ствует. Это копродукция трёх стран: 
России (её, в частности, представля-
ют продюсеры Тимур Бекмамбетов 
и Илья Стюарт), Германии и Белорус-
сии. Картина поставлена российским 
голливудцем Вадимом Перельманом, 
который давно снимает у нас, но во-
обще живёт в Америке, а как режис-
сёр и вовсе дебютировал в Голливуде драмой с Беном Кингсли. 

Главный герой — бельгийский еврей Жиль Кремье, который в годы Второй миро-
вой оказывается в нацистском концлагере. Чтобы выжить, он в панике выдаёт себя 
за перса, ничего не зная и не понимая в культуре Ирана. На беду высокопоставлен-
ный немецкий офицер вздумал выучить фарси и просит Жиля об уроках. Выбора 
нет — приходится обманывать дальше и на ходу изобретать новый язык. Создате-
ли фильма постарались — тарабарщина, на которой говорят в кадре, тщательно 
продумана и выверена. Словарь и грамматику псевдофарси режиссёр придумал 
вместе с настоящим лингвистом. Премьера фильма состоялась на Берлинском 
фестивале вне конкурса. Месяц назад «Уроки фарси» вышли в китайский прокат.
Режиссёр: Вадим Перельман
В ролях: Ларс Айдингер, Науэль Перес Бискаярт, Леони Бенеш

Невероятно красивый блокбастер о кра-
соте северной природы. «Книга моря» — 
это одиссея морских охотников Чукотки, 
лоринских морзверобоев, в чьей жизни 
стёрта грань между реальностью и мифом. 
Фильм состоит из трёх сюжетов. В пер-
вом мы видим настоящую охоту на китов 
и моржей, во втором — охоту на нерпу. На-
конец, третья история — это анимацион-
ная экранизация мифа «О женщине, кото-
рая родила кита», фундаментального для культуры морских арктических зверобоев.

Режиссёром анимации выступил Эдуард Беляев, мастер кукольной мультипли-
кации из скульптурного пластилина. Мультсюжет выполнен в оригинальном стиле 
по мотивам наскальных рисунков, который сочетает в себе кукольную перекладку 
с классической рисованной анимацией. Автор сценария и режиссёр всего филь-
ма — известный документалист Алексей Вахрушев, лауреат премии «Ника», кото-
рый родился на Чукотке и всю жизнь снимает кино о Севере. «Книга моря» созда-
валась целых пять лет и является логическим продолжением предыдущей картины 
авторов — «Книга тундры», которая была посвящена жизни оленеводов.
Режиссёр: Алексей Вахрушев

КИНООБЗОР

Николай Корнацкий

«МОРТАЛ КОМБАТ» «УРОКИ ФАРСИ» «КНИГА МОРЯ»
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Культура

Директор Музея космонавтики имени Циолковского  
Наталья Абакумова — о новых экспонатах,  
Гагаринестроителе и подарке с Луны
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